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Buenos dias, Córdoba

DEL EDITORUna investigación penosa
Adrián Bassola

Secretario de Redacción

TAL CUAL porChumbi

unca dudamos de que haya sido un asesinato”. Fue la frase que pronunciaronayer en una entrevista las hijas del fiscal Alberto Nisman, asesinado hace10 años, un día antes de presentarse ante el Senado de la Nación para explicar su denuncia contra la entonces presidenta Cristina Kirchner por el pacto con Irán.Sencillas y contundentes, esas palabras suenan ya familiares luego de 10 años de una investigación que se inició como suicidio. Hoy, una década después de la noche que sonó un balazo -que nadie escuchó- en la Torre Le Pare de Puerto Madero, ya no quedan dudas de que se trató lisa y llanamente de un asesinato.Una década pasó antes de que las dos chicas (una niña y la otra adolescente cuando sucedió el crimen)
De las propias palabras 
de las hijas de Nisman, 
se desprende una 
penosa conclusión: 
ellas no creen que 
se llegue a la verdad.

decidieran salir a contar la convicción que tienen desde el primer día, y que construyeron junto con su madre, la jueza federal Sandra Arroyo Salgado -ya separada del fiscal al momento del asesinato-, incansable luchadora por que se conozca la verdad.Precisamente la verdad es la que se ha visto postergada por la inacción de una Justicia que de ciega no ha tenido nada y que desde el 18 de enero de 2015 se dejó enchastrar con la acción de interesados en que no se conociera la verdad.De las propias palabras actuales de las hijas de Nisman se desprende una penosa conclusión: ellas no creen que se llegue a saber quién dictó la orden del asesinato y quién la ejecutó.Lo más penoso es que es muy posible que tengan razón.Por lo pronto, aquella acusación de Nisman contra la entonces presidenta de la Nación trasegó juzgados y cámaras y estuvo al borde de caer, pero finalmente Cristina Kirchner irá a juicio por supuestamente haber participado de un plan para encubrir a los autores del atentado contra la sede de la Amia, que se cobró nada menos que 85 vidas.

ENFOCO

ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

Comienza a sonar fuerte la posibilidad de que vuelvan a sumarse prestadores privados al transporte urbano de Córdoba, en corredores que están a cargo de la Municipalidad con Tamse. ¿Qué te parece si se produce este desembarco? "Va a empeorar el servicio", 17,4%. "Mejorará el servicio", 53,8%."Seguirá igual que siempre”, 28,8%.
A través I Un hombre monta un caballo a través de una hoguera como parte de un ritual en honor a 
de las llamas I San Antonio Abad, patrón de los animales domésticos, en San Bartoloméde Pinares, España.
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10 AÑOS DESPUÉS

DIEGO LAGOMARSINO VIVIANA FEIN ANTONIO STIUSSO CRISTINA KIRCHNER

El informático que 
le llevó el arma al fiscalEstaba contratado por Nisman y estuvo en su domicilio horas antes de la muerte. Su arma apareció en la escena del crimen. Fue procesado como partícipe necesario del asesinato. Sospechan que era espía.

Dio paso a 88 personas 
en la escena del crimenEs la primera fiscal que tuvo la causa Nisman y se transformó en símbolo del fracaso de la investigación. Permitió que 88 personas alteraran la escena.Dijo de inmediato que era un suicidio.

Jaime, el espía que 
concentró sospechasEl ex hombre fuerte de la Side trabajaba con Nisman codo a codo y fue despedido. Tras la muerte del fiscal, afirmó que había sido asesinado por agentes de inteligencia "por el trabajo que venía realizando".

Irá ajuicio por el pacto 
que denunció NismanEra presidenta cuando Nisman la denunció por encubrir a los iraníes que volaron la Amia. Será juzgada por el pacto con Irán, bajo los cargos por los que la había denunciado Nisman antes de morir.

Alberto Nisman. Un crimen impune en la larga sombra de un atentado impune
Roberto Battaglino 
rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar

C
uatro días que guardan oscuros secretos de la Argentina. Los que van de la mañana del miércoles 14 de enero de 2015 a la noche del domingo 18 de enero de ese año.El fiscal Alberto Nisman, que estaba investigando el atentado terrorista contra la Amia de 1994, denunció aquel 14 de enero a la presidenta Cristina Fernández, a funcionarios y a dirigentes oficialistas por supuesta complicidad en el ataque por la firma del memorando con Irán en busca de intercambiar impunidad por negocios con la república islámica.Empezó a sucederse desde allí una serie de hechos, en medio de la conmoción política de semejante acusación. Y cuando el país esperaba la presencia de Nisman el lunes 19 en una comisión bicameral del Congreso de la Nación para aportar las pruebas de su denuncia, en las últimas horas del domingo 18 fue hallado muerto en su departamento porteño de Puerto Madero, con un disparo en la sien.Pero antes pasaron cosas. Muchas cosas. Como por ejemplo que ese sábado 17 se produjo un incendio en un sótano de la Casa Rosada en el cual sólo se perdió el registro de visitas a la sede presidencial desde 2011, momento en que se empezó a negociar el acuerdo con Irán. La prueba de las personas que ingresaron a la Presidencia, de los días, de con quién y de por cuánto tiempo se reunieron con las máximas autoridades -incluida Cristina Fernández- era clave para la denuncia de Nisman.

JUSTICIA. A10 años de la muerte del fiscal que investigaba la causa Amia, la Justicia tiene una larga lista de elementos que señalan que fue asesinado en el contexto de su denuncia contra Cristina Kirchner.
LAVOZ/ARCHIVO

2015. Nisman apareció muerto con un tiro en la cabeza horas antes de exponer su denuncia contra Cristina Kirchner en el Congreso.
El misterio sigue envolviendo todo lo ocurrido en esos cuatro días. A10 años, continúan surgiendo elementos que han ido variando las hipótesis con cada vez más fuertes elementos que apuntan a que el fiscal federal fue asesinado en el contexto de la denuncia que había formulado y de 

un cruce de agentes de inteligencia fogoneados desde el poder.
Punto por puntoUn expediente que ya acumula esta década unas 50 mil fojas fue pasando de fiscales hasta recaer en el actual, Eduardo Taiano, quien elabo

ró un informe por los 10 años de impunidad. La impunidad de un crimen cometido en el contexto de la impunidad del mayor atentado terrorista que sufrió Argentina, del cual ya se cumplieron 30 años.En el informe de Taiano, hay una serie de elementos que corroboran 

que se trató de un homicidio planificado para que apareciese como suicidio, con intensa participación de espías orgánicos e inorgánicos, con una serie de acciones para borrar pruebas y desviar la atención.
“Suicidio simulado”. Un informe de Gendarmería realizado en 2017 -que contradijo todas los peritajes anteriores- estableció que Nisman fue asesinado por dos personas que lo redujeron mediante el uso de keta- mina. Uno lo sostenía ya dopado y el otro le disparó. Para abonar el “suicidio simulado”, consiguieron lo que se conoce como un “arma amiga”, la que proveyó el imputado Diego Lagomarsino.
El misterioso colaborador. Lagomarsino, un extraño colaborador informático, narró que Nisman lo había llamado para pedirle un arma porque temía por sus hijas. Pero las investigaciones demostraron luego que mintió porque fue él quien contactó al fiscal y no al revés. Mintió también respecto de cuándo fue que ingresó a la computadora de Nisman. Dijo que había sido varios meses antes, cuando en realidad se registró su ingreso el mismo 14 de enero, día de la denuncia.
Sin rastros. En la pistola de Lagomarsino que dio muerte a Nisman no aparecieron huellas del colaborador ni del fiscal, con lo cual se infiere un prolijo borrado de todo rastro.
Primera contaminación. El fiscal probó e identificó a 88 personas que entraron al departamento cuando habían pasado horas y horas en que nada se sabía de Nisman. 88 personas en un departamento contaminando toda la escena de crimen. Una multitud en semejante espacio yen-
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do y viniendo por todos los espacios que eran claves para encontrar las huellas de lo que había ocurrido. De hecho, no se encontró una sola huella de Nisman y sí, de unas 35 personas que estropearon todo. Encabezaba la delegación el entonces secretario de Seguridad, Sergio Berni, que mantuvo al menos cinco largas llamadas con la presidenta.
Cruce de servicios. Hubo al menos 89 agentes de inteligencia con intensas comunicaciones entre ellos en la zona que rodeaba al edificio Le Pare donde residía Nisman y en los alrededores de la vivienda de su colaborador Diego Lagomarsino, imputado en la causa. Comenzaron en las primeras horas del domingo y cesaron minutos antes de que lo encontraran a Nisman muerto. Hubo al menos unas 70 mil llamadas. Jugaban al menos tres facciones de espías: la que lideraba Jaime Stiusso, hombre fuerte de la Side; los vinculados con el kirchnerismo que se refe- renciaban en el entonces titular de la Side, Oscar Parrilli; la del entonces jefe del Ejército, el general K César Milani.
Visita misteriosa y sin custo

dios. Un agente de inteligencia estuvo en el edificio Le Pare el mismo 18 de enero. Recorrió el lugar, hizo varios llamados. Ningún custodio tomó nota. De hecho, uno de los primeros interrogantes fue por qué los custodios abandonaron sus puestos de vigilancia. Cuatro de ellos están procesados.
Entrar y salir por varios lados. Pese a que se dijo que la puerta de ingreso al departamento estaba cerrada por adentro, el propio cerrajero dijo que no estaba trabada y que la abrió sin dificultad. Además, había otra salida de emergencia que nunca fue peritada y un túnel de aire acondicionado que conectaba con otro departamento donde se encontraron huellas.Las hijas del fiscal nunca dudaron de que lo mataron
En una entrevista con Luzu TV a una década de la violenta muerte de Alberto Nisman, sus hijas, lara (25) y Kala (18), hablaron por primera vez sobre la muerte de su padre y la investigación en curso. Ambas coincidieron en que nunca dudaron de que se trató de un asesinato, descartando la hipótesis del suicidio.lara y Kala recordaron los días previos a la muerte de su padre, incluyendo un viaje familiar interrumpido por la urgencia de Nisman de regresar a Buenos Aires para presentar una denuncia relacionada con el caso Amia. La noticia de la muerte las encontró en París con su madre, la jueza Sandra Arroyo Salgado.lara recordó que estaba con su padre en Londres celebrando sus 15 años. “Antes de irnos al próximo destino, él se larga a llorar y me dice que nos volvemos a Buenos Aires juntos porque tenía que presentar la denuncia. Dijo que se había adelantado el momento en el que lo tenía que hacer y me dio una serie de explicaciones, que la verdad no entendí mucho en ese momento”. La joven finalmente se unió a su madre y a su

El vecino. El departamento de al lado de Nisman era ocupado por un japonés gerente de la empresa NEC. Es la compañía que almacenaba los datos de ingresos y egresos de la Rosada, que se perdieron en aquel sugestivo incendio del sábado 17.
Los dispositivos. El celular de Nisman tenía un virus para ser espiado en sus comunicaciones y actividades. Pero lo más importante es que se determinó que el celular fue borrado en la noche del sábado 17, en una acción física no remota. La computadora personal estuvo encendida y hay registros de navegación hasta las 11 del domingo 18. Los peritajes de Gendarmería determinaron que Nisman murió a las 2.46 de la madrugada de ese domingo.
En qué están las causasLa impunidad se ramifica para todos lados. Hay tres causas que siguen sin resolverse.La primera es la causa original del atentado a la Amia, que continúa sin tener condenas para los responsables y ha tenido una serie de capítulos, varios de los cuales debieron ser anulados por graves falencias. Están identificados los autores del grupo Hezbollah, ordenado por Irán, pero siguen sin poder ser juzgados.La segunda es la denuncia de Nisman de enero de 2015 por el pacto de impunidad con Irán, que tiene una resolución de la Corte Suprema para que se haga el juicio oral y público con Cristina Fernández como principal acusada. Ese juicio aún no tiene fecha.La tercera es establecer las responsabilidades por la muerte de Nisman, de la cual se derivan otras causas conexas. Están imputados Lagomarsino como partícipe necesario y cuatro custodios como cómplices, pero se está lejos de establecerse quiénes fueron los responsables materiales e ideológicos del asesinato.

hermana en Europa y Nisman regresó a Buenos Aires.Aunque firmes en su convicción de que Nisman fue asesinado, las hermanas expresan que no necesitan saber quién fue el responsable. “Dio su vida por algo que él creía justo”, afirmaron, encontrando consuelo en el compromiso de su padre con la verdad. Destacaron el apoyo de su madre para procesar el dolor y seguir adelante.“Y también (su investigación) fue muy importante para que Argentina no quedara alineada a países o a una línea que por ahí va en contra de los valores que tenemos o que queremos los argentinos. Con el tiempo, todo se pudo probar y yo creo que lo que hace el paso del tiempo es demostrar lo importante que fue la investigación de mi papá y que las cosas que él decía eran así. Dio su vida por algo que él creía justo y eso a mí me reconforta”, dijo lara.Con el paso del tiempo, lara y Kala se han interiorizado más en la causa que investigaba su padre. “Lo que él investigó hoy se está probando”, aseguró lara.

Laura Alonso“Hubo actores del gobierno de Cristina que participaron intelectualmente del asesinato”
entrevista. La exdiputada del PRO se reunió con Nisman días antes de su muerte. Vinculó el hecho al “pacto de impunidad” con Irán.
Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

Cuatro días antes de su muerte, Alberto Nisman se reunió con las entonces diputadas nacionales Laura Alonso y Patricia Bullrich. El fiscal preparaba el informe con las pruebas que presentaría en el Congreso el lunes 19 de enero de 2015, en el marco de su denuncia contra el gobierno de Cristina Kirchner por supuesto encubrimiento del atentado a la Amia. Pero nunca llegó: el día anterior perdió la vida de un balazo en la cabeza, en un hecho que la fiscalía califica como homicidio.“El asesinato de Nisman es un hecho ineludible de la historia argentina que nos va a marcar para siempre”, enfatizó Alonso, quien actualmente se desempeña como vocera del Gobierno porteño, al mando de Jorge Macri, y también es interventora del PRO de Córdoba.En una entrevista con La Voz a una década del suceso, Alonso sostuvo que “en el gobierno de Cristina Kirchner hubo actores que participaron intelectualmente de la organización del asesinato” y lo vinculó al “pacto de impunidad” con Irán. También afirmó que “jamás dudó” de que fue un homicidio y consideró que “el tiempo y los expedientes judiciales le dan la razón a Nisman”.
-¿Cuál es su primera reflexión 

a 10 años de la muerte de 
Nisman?-El asesinato del fiscal Nisman es un hecho ineludible de la historia argentina que nos va a marcar para siempre, sobre todo porque su asesinato se vincula al pacto de impunidad que Cristina Kirchner y todo el grupo que ahora va a juicio oral negociaron con Irán para entregar la justicia que reclaman las víctimas de los atentados terroristas de la Amia y de la Embajada de Israel a los jerarcas del régimen iraní a cambio de un aumento del intercambio comercial y por razones ideológicas, geopolíticas, de su vinculación con el chavismo y otros actores autoritarios del mundo.

-Usted fue una de las últimas 
personas que habló con el fiscal 
antes de su muerte. ¿Qué recuer
da de aquel momento?-Yo recuerdo a la misma persona

LA VOZ

que pueden ver en el reportaje en TN: una persona enérgica, decidida con una denuncia fundamentada que merecía ser investigada, comprometida con la búsqueda de la verdad y sobre todo preocupada porque las alertas rojas de Interpol sobre los acusados iraníes no se cayeran. Lo recuerdo comprometido siempre con buscar justicia para las víctimas de los atentados.
-La semana pasada, la fiscalía 

ratificó que fue un homicidio. 
¿Usted alguna vez dudó de que lo 
fuera?-Jamás dudé. Por el nivel de compromiso y entrega de Nisman para la investigación, y especialmente al haber descubierto, desde su punto de vista, lo que era una traición a la patria por parte de las más altas autoridades del país, era imposible que sucediera (un suicidio). Lo tuve claro desde el momento en que me enteré a las 6 de la mañana del lunes (19 de enero de 2015). En ese momento, prácticamente me dio al aire la noticia (Marcelo) Longobardi en radio Mitre, y le dije “no, no, no se suicidó”. Esa fue una hipótesis que plantó el gobierno con el primer comunicado que escriben Julio Alak, Sergio Berni y Cristina Kirchner a la distancia, para instalar la idea del suicidio, que era insostenible. Todo lo que vino después por 

parte de los adláteres de Cristina Kirchner y de todos sus loros repetidores, como Aníbal Fernández, Berni, Diana Conti y otros, demostraba que no había sido un suicidio y hoy lo dice el expediente judicial.
-Cuando usted declaró como 

testigo, aseguró que Nisman le 
había afirmado que “Cristina 
ordenó todo”. ¿Usted ratifica 
eso?-No tengo dudas de que en el gobierno de Cristina Kirchner hubo actores que participaron intelectualmente de la organización del asesinato. Quiénes lo ejecutaron deberá ser definido por la investigación judicial.

-¿Cómo piensa que seguirán la 
investigación sobre el supuesto 
encubrimiento del atentado a la 
Amia, por un lado, y, por otro, la 
de la muerte de Nisman?-Hay dos situaciones. Una es que Cristina Kirchner, (Oscar) Parrilli, (Carlos) Zannini, Juan Martín Mena, (Andrés) Larroque, (Luis) D’Elia, (Femando) Esteche y otros deben ir ajuicio oral. Ya está establecido por la Corte. La Justicia tiene que poner una fecha para que se inicie ese juicio oral por encubrimiento y traición a la patria. Y el segundo expediente, sobre el asesinato de Nisman, pareciera que la investigación ha avanzado muchísimo en el cruce de llamadas y en la localización de agentes o servicios de inteligencia. Tengo esperanza de que podamos saber no sólo que fue un asesinato, sino también quién lo pensó y quién lo ejecutó.

-¿Confía en que habrá conde
nas?-Confío en que vamos a saber la verdad. Algunas veces la verdad viene por el lado de la Justicia y otras veces la verdad viene por el lado de la historia. Lo que te puedo decir hoy es que Nisman tenía razón. Como dijo él, con Nisman o sin Nisman, las pruebas están. El tiempo y los expedientes judiciales le dan la razón a Nisman, y creo que no debe haber una sola persona en la Argentina que pueda dudar de que Cristina Kirchner y sus funcionarios pactaron impunidad con los que ordenaron dos atentados terroristas en la Argentina.

-¿Cree que el gobierno de 
Javier Milei está comprometido 
con el esclarecimiento del 
hecho?-Entiendo que hay compromiso y espero también que en las sesiones extraordinarias se apruebe el juicio en ausencia. Yo fui autora de un proyecto de ley en su momento y creo que esa ley, que ojalá sea ley, sirve para condenar no sólo a los iraníes que pensaron y financiaron los atentados, sino a todos los que a través de organizaciones mañosas ordenan que se ejecuten delitos graves en la Argentina, del crimen organizado, y que no viven en nuestro país y que también deben ser enjuiciados en ausencia, desde “capos narco” hasta tratantes de personas que están localizados o tienen residencia en otros países, pero cuyas redes operan en la Argentina. El juicio en ausencia tiene que ver con enjuiciar a los que no son residentes en el país, pero que son cabezas de redes criminales de delitos muy graves, de narco, de trata y de terrorismo.
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La motosierra cambió el déficit por superávit

I
En verde. Fue 
de 0,3% del PIB 
el superávit 2024.

El ajuste fiscal de 2024 fue equivalente a 4,7 puntos porcentuales del PIB. Eso posibilitó la eliminación de un déficit fiscal de 4,4% del PIB y la generación de un superávit fiscal de 0,3% del PIB.

2
 Volumen. 4,7 
puntos, el tamaño 
del ajuste real.

Entre un déficit de 4,4% del PIB en 2023 y un superávit de 0,3% en 2024, hay una diferencia de 4,7 puntos porcentuales del PIB. Esta sería la magnitud efectiva del ajuste fiscal realizado.

3
 Gasto primario.
El foco de la 
gestión libertaria.

En el año 2024,15 de los 16 rubros de gastos nacionales bajaron interanual- mente en términos reales, lo que resultó una baja real del gasto primario del 27,5%.

4
 La excepción.
Más plata en 
protección social.

Todos los rubros del gasto primario cayeron, con la única excepción del dirigido a las asignaciones universales para la protección social, que aumentó el 39% en el año.

5
 Jubilaciones.
Las más afectadas 
por el recorte.

De los gastos que cayeron, jubilaciones y pensiones soportaron el 19% del total; las transferencias a provincias el 17%;los programas sociales el 12%; subsidios a la energía el 10%, y salarios el 9%.

Gobierno. Recortes a jubilados y a las provincias explican el superávit de 2024
Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

E
n su primer año de gobierno, Javier Milei alcanzó un superávit de 0,3% del PIB en las cuentas públicas, a partir de fuertes recortes en jubilaciones, en transferencias a provincias, en gastos operativos del Estado y en obra pública, y de reducción de subsidios energéticos y al transporte.Si bien la poda del gasto fue transversal y también abarcó al empleo público y a los salarios, los datos oficiales muestran que, además de la “casta”, la población puso “mucho de su bolsillo” para el saldo final.La motosierra pasó por el bolsillo de la clase pasiva con pérdida del poder real de las jubilaciones y quita de medicamentos, y por el de las clases trabajadoras, con aumentos de tarifas para reducir los subsidios a la energía y al transporteCon el superávit de 0,3%, Milei revirtió el déficit de 4,4% que había heredado de Alberto Fernández en 2023 y consiguió un balance positivo luego de 14 años. “Las promesas se cumplen. Déficit cero es una realidad. Viva la libertad, carajo”, fue el posteo en redes sociales con el que Milei celebró el informe del Ministerio de Economía presentado ayer.Milei asumió con la consigna de equilibrar las cuentas del Estado y cortar la emisión monetaria para el financiamiento del déficit y así atacar la inflación. La diferencia entre 2023 y 2024 es el equivalente a 4,7 puntos del PIB, lo cual es reconocido como el principal logro de su primer año de mandato, incluso con fuertes elogios por parte del FMI.La reducción de gastos fue de S 39,8 billones, equivalentes a un 27,5% (ajustado por inflación), y se distribuyó en todo el esquema público, aunque con diferentes impactos económicos y sociales.Con un 37% de incidencia en el total, las erogaciones en jubilaciones

equilibrio. En 2024, las cuentas públicas tuvieron saldo positivo luego de 16 años de déficit. Jubilaciones, transferencias a provincias, supresión total de la obra pública y la quita de subsidios forjaron el resultado.
PRESIDENCIA/ARCHIVO

FESTEJO. El ministro Caputo celebró. "El resultado fiscal publicado debe entenderse como un hito en nuestra historia", dijo en X.
resultan las de mayor peso en las obligaciones del Estado. Según estimó el Instituto Argentino de Análisis Fiscal (laraf), las partidas para atender este gasto se redujeron 16,4% (sin contar los bonos adicionales). En forma complementaria, las pensiones no contributivas, que representaban 3,5% puntos, se redujeron 13,9%. Esto redundó en un menor poder de compra de la clase pasiva.Si bien hubo idas y vueltas durante el año, la eliminación de subsidios energéticos siempre fue una prioridad. La reducción fue de 34,1%, que se compensó con subas en las tarifas

14 años después. Durante el año pasado, el sector público nacional (SPN) registró superávit financiero anual por primera vez desde 2010. Fue de $ 1.764.786 millones (0,3% del PBI), en tanto que el primario fue de $ 10.405.810 millones (1,8% del PIB).
de energía eléctrica y de gas, otro punto de golpe directo al poder adquisitivo del conjunto de la población. En lo que respecta al transporte, la ayuda estatal se redujo casi 29%.

Como ya se venía advirtiendo mes a mes, las provincias fueron otro blanco predilecto de la motosierra.Las transferencias de capital prácticamente desaparecieron, dado que, según el cálculo de laraf se redujeron 96% real. En el mismo sentido, las transferencias corrientes se achicaron 65,7%.Otro de los factores que fueron determinantes para alcanzar el resultado fiscal positivo fue la total supresión de la obra pública: la inversión real directa del Estado se desplomó 70%. Pero esta decisión política comenzó a tener impacto negativo 

en la actividad económica del país, dado que, principalmente, el abandono del mantenimiento en rutas está generando serios problemas para movilizar la producción. Atento a esta situación, el Gobierno inició el proceso de privatización del Corredor Vial N° 18 y también analiza los pedidos para poner en valor las rutas 12 y 14.El único componente del gasto en alza fueron la Asignación Universal por Hijo y prestaciones sociales, que tuvieron un avance de 39%.
Las cifrasEl Ministerio de Economía precisó que, en diciembre, el sector público nacional (SPN) tuvo un déficit financiero $ 1.557.305 millones, producto de un desequilibrio primario de $ 1.301.046 millones y de un pago de intereses de deuda pública neto de los intrasector público por $ 256.260 millones.Con este resultado, a lo largo de 2024, el resultado primario fue supe- ravitario en $ 10.405.810 millones (1,8% del PIB), que se reduce a $ 1.764.786 millones (0,3% del PIB) tras el pago de deuda al equivalente a 1,5% del PIB.Economía subrayó además que este resultado se alcanzó con una deuda flotante (computada y que aún no se pagó) que se redujo 52% frente a la existente en 2023.El Palacio de Hacienda también resaltó que el superávit alcanzado se logró avanzando en el saneamiento de las empresas públicas, que, según el documento que dio a conocer el ministro Caputo, tuvieron el primer resultado positivo desde 2009. Al mismo tiempo, subrayó la eliminación de 19 fondos fiduciarios.Exultante por el resultado, Caputo enfatizó que el superávit financiero “se alcanzó honrando la totalidad de las obligaciones contraídas por el sector público nacional”.Para el ministro, el resultado anual debe entenderse como “un hito en nuestra historia”.
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J
avier Milei llega hoy a Estados Unidos en lo que aparece como la búsqueda de su “sueño americano”; recibir condecoraciones, saludar a Donald Trump y lograr un crédito blando del Fondo Monetario Internacional (FMI).Previo a participar de la asunción del 47° presidente de Estados Unidos, será condecorado en dos ocasiones como héroe de reformas económicas liberales, por los premios LWS Award 2025-Titan of Economic Reform y 2025 Champion of Economic Freedom.El cónclave más importante será mañana, con la directora del FMI, Kris- talina Georgieva, quien ya dio señales de apoyar a la Argentina para un nuevo préstamo que fortalezca las reservas del Banco Central.Ayer, el Fondo trazó un panorama optimista; recuperación de 5% este año, con una mejora en 2026, tras la caída de 2,8%.El Gobierno, por su parte, tiró sobre la mesa su mejor carta: en 2024 logró superávit financiero por primera vez en 16 años. Los ingresos superaron a los gastos, incluido el pago de deudas.El dato más importante del año será la salida del cepo, que permitiría a los argentinos que puedan ahorrar en dólares sin trabas.Este acto supone una devaluación del peso, para alcanzar la cotización de los dólares financieros, que hoy valen 12% más que el oficial.Esa movida impactará en el precio de los alimentos, por la actualización que realizará la agroindustria. Harinas y carnes -la dieta básica de los argenti-

MÁSYMENOSJavier Milei va tras su sueno americano

EN ESTADOS UNIDOS. Milei asistirá al acto de asunción de Trump.
nos- reflejarán el impacto.¿La medida será antes o en cercanías de la elección legislativa de octubre? Las peleas entre libertarios y

macristas pueden afianzar las chances de Cristina Kirchner en la provincia de Buenos Aires.Un triunfo del kirchnerismo en ese

distrito clave abriría signos de interrogación para quienes planifican inversiones en la Argentina: el regreso de las ideas estatistas podría estar a la vuelta déla esquina.
Milei y el libre comercioEl presidente argentino espera que Trump acepte la propuesta de un acuerdo de libre comercio con Estados Unidos.Ese tratado no es realizable en lo inmediato, por las trabas internas que existen en el Mercosur.Además, ese tipo de acuerdos requiere de una serie de pasos burocráticos en distintos organismos del gobierno norteamericano.No aparece factible en lo inmediato en la cargada agenda interna y externa de Trump, quien desde el lunes sucederá aloe Biden.Por último, la alianza geopolítica que promueve Milei -reuniría en un bloque a Estados Unidos, a Italia y a Israel con la Argentina- puede contar con muchos gestos, pero difícilmente avance en acciones concretas.Desde aquí, los industriales miran con desconfianza todo lo que significa competencia externa.“Tendrán que adaptarse o morirán”, advierten los libertarios que recuerdan los años de proteccionismo que tuvieron los fabricantes locales, prácticamente desde que finalizó la Segunda Guerra Mundial.Es cierto que en todo ese tiempo los fabricantes aprovecharon el cierre del comercio, la protección de un “Estado papá” y créditos blandos para ofrecer productos caros.

Sin embargo, la competencia plena de un día para otro tiene su traducción en la realidad; las “maquiladoras” de Adidas, de Nike y de Puma en la Argentina ya cerraron una fábrica en el conurbano bonaerense y podrían hacer lo mismo con el ensamble en Misiones.“Creo que los industriales locales, poco acostumbrados a la competencia, van a preferir destinar sus galpones a la importación antes que fabricar aquí”, se sinceró un observador de la producción local.
Un dólar fuerteLa llegada de Trump supone un “dólar fuerte” respecto de las otras monedas del mundo, lo que dificultará las exportaciones industriales.El objetivo de Milei es llegar a comicios legislativos con una inflación en tomo del uno por ciento, lo que favorece sus chances electorales. Los argentinos, cansados de la inflación, optarían por la estabilidad.El costo de ese esquema es hoy inmensurable, por la caída de industrias y de empleos locales.Los sectores más favorecidos serán el petróleo y el gas (Vaca Muerta); la minería, y la agroindustria.Las demás actividades serán sacudidas por el vendaval importador, por la caída en el consumo y por la lenta recuperación de la mejora real de salarios y jubilaciones.¿El “sueño americano” de Milei de una economía capitalista y competitiva se podrá lograr en menos de 10 meses o un resultado electoral adverso pondrá en jaque el proyecto?

El Presidente inicia una 
intensa gira: asunción de 
Trump, FMI y foro de Davos
viaje. Milei partía anoche rumbo a Washington. Se reunirá con Georgieva y participará del juramento de su par electo de Estados Unidos.

LAVOZ/ARCHIVO

DEUDA. Milei se reunirá hoy con la titular del FMI, Kristalina Georgieva.

Corresponsalía Buenos Aires

El presidente Javier Milei abre el año con una intensa gira internacional, que tiene como eje principal la toma de mando de Donald Trump el próximo lunes en Estados Unidos. El mandatario argentino también tendrá una reunión con la directora del FMI, Kristalina Georgieva, en medio de las negociaciones por un nuevo acuerdo. El periplo culminará en Suiza con una participación en el Foro de Davos, tras el polémico debut en 2024 ante esa platea.Con una agenda recargada, el pri-
FMI. Antes de la cumbre con Milei, el FMI ratificó las proyecciones de crecimiento para Argentina en 2025 y mejoró las de 2026. A su vez, estimó que en 2024 la actividad cayó 2,8%, por debajo del 3% con el que se trabajó en los últimos meses.

mer viaje oficial de Milei en 2025 tendrá un alto contenido político y económico, combinado con cenas de gala y recibimiento de premios. El Presidente viaja acompañado por una comitiva reducida; su hermana, la secretaria General, Karina Milei, y el ministro de Economía, Luis Caputo. En Estados Unidos, los espera el canciller Gerardo Werthein.Milei tenía previsto partir anoche en un vuelo especial rumbo a Washington DC, donde arribará hoy a las 10 (hora argentina). Allí, la primera parada importante será una cumbre con Georgieva, la directora gerenta del Fondo Monetario Internacional. El encuentro será el domingo a las 15, después de que Milei visite el Instituto Milken, un centro dedicado a desarrollar planes para problemáticas globales.La jomada del domingo culminará a las 22 en la Gala Inaugural Latina organizada por la Asamblea Nacional Hispana Republicana y el America First Policy Institute, en la que Milei dará unas breves palabras.El lunes 20, el Presidente será testigo de uno de los eventos políticos más relevantes del año; la toma de posesión de Trump, presidente electo de Estados Unidos, en el Capitolio. Primero Milei asistirá, a la ceremonia religiosa oficial a las 10, y luego a la asunción de mando, que se extenderá desde las 11.30 hasta las 14.30. Durante la noche, Milei asistirá a la Gala Oficial Inaugural Starlight.Es la primera vez que un mandatario electo de Estados Unidos invita a otros presidentes a su asunción. Fueron convocados, además de Milei, Xi Jinping (China), Giorgia Meloni (Ita

lia), Emmanuel Macron (Francia), Olaf Scholz (Alemania), Keir Starmer (Reino Unido), Viktor Orbán (Hungría), Nayib Bukele (El Salvador) y el expresidente brasileño Jair Bolsona- ro, entre otros.
Segunda parada: SuizaCon la asunción de Trump, culminará la agenda de Milei en EE.UU. El martes 21 a las 22, partirá el vuelo especial del Presidente, sin escalas, hacia Zúrich, Suiza. Arribará a las 6 de la mañana del miércoles 22 y ese mismo día será entrevistado por la agencia de noticias Bloomberg.El jueves a las 6.15, será el momento del discurso de 30 minutos en el estratégico Foro Económico Mundial de Davos, que representa una oportunidad para la conquista de inversiones. En su debut ante ese auditorio en 2024, Milei revolvió el avispero mundial al afirmar que “Occidente está en peligro” y que “el Estado no es la solución sino el problema”, entre otras definiciones.Tras esa presentación, el mandatario tendrá una reunión con el CEO de Coca Cola, James Quincey, mientras que una hora más tarde participará del Country Strategy Dialogue on Argentina, un encuentro de trabajo con directivos de empresas y 

holdings de los más diversos sectores y países.Finalmente, a las 17.30, partirá el vuelo especial que conducirá de regreso al Presidente y a su comitiva a Buenos Aires, adonde llegará a las 9 del sábado, previa escala técnica en la ciudad de Recite, Brasil.En su gira, Milei también recibirá tres distinciones internacionales.
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Kraisman, otra vez detenido, 
ahora por intento de estafa
justicia. El puntero del PJ habría tratado de retirar $ 1 millón con un DNI que no era válido. En 2024, fue apresado por intento de hurto en un súper.

LA VOZ/ARCHIVO

POLÉMICO. El puntero Guillermo Kraisman, detenido por segunda vez en 4 meses.

Claudio Gleser
cgleser@lavozdelinterior.com.ar

El exconcejal peronista y exfuncionario provincial y municipal Guillermo Ceferino Kraisman (61), quien ha protagonizado varios escándalos en los últimos años, permanece preso en el Establecimiento Penitenciario N° 9 de Córdoba (la Alcaidía) acusado ahora por presunta tentativa de estafa, según dispuso el fiscal de feria Andrés GodoyEn esa misma causa, está presa Luciana Castro (46), una mujer allegada a Kraisman que fue imputada como sospechosa del mismo delito.Fuentes oficiales confirmaron a
Larga trayectoria. Guillermo Kraisman es un histórico puntero del PJ Capital, de la zona sur de la ciudad de Córdoba. Ocupó diversos cargos en la Provincia, fue concejal, y hasta septiembre pasado, funcionario de Daniel Passerini.

La Voz que ambos fueron apresados el jueves pasado en horas de la siesta en la sucursal del Banco de Córdoba de avenida 24 de Septiembre al 100, en barrio General Paz de la Capital, cuando fueron a retirar $ 1 millón de la cuenta de una mujer con un DNI que no era de la titular de esa cuenta.Trascendió que no se habría tratado de “un mero error” a la hora de presentar documentación.Voceros de la causa señalaron que la cajera del banco descubrió que algo no andaba bien y que, al constatar la firma y el DNI presentados, había “varias incongruencias serias”, sobre todo con el nombre de la dueña de la cuenta.Las explicaciones aportadas no fueron consistentes. La empleada bancada puso todo en conocimiento de sus superiores y se alertó al personal policial del banco, por lo que se demoró a Castro y a Kraisman.Según trascendió, posteriormente, se presentó otra mujer que habría dicho que les había pedido un favor a Kraisman y a la otra acusada para que le retiraran dinero de una cuenta. Esa versión fue más inconsistente que todo lo anterior, trascendió.“Nada cerraba por ningún lado. En el banco, Kraisman estuvo todo el tiempo pegado a la mujer que quería sacar la plata. No la soltaba. Estaba encima de ella y le hablaba. Y la forma en que actuaron fue ampliamente sospechosa y disparó todas las alertas del banco”, comentó una fuente de la causa.En la fiscalía de Godoy, dispusieron detener al exconcejal y a la mujer que 

lo acompañaba y se los imputó como supuestos autores de estafa en grado de tentativa.De todos modos, la pesquisa recién empieza. En la fiscalía, donde se trabaja con absoluto hermetismo, se están tomando numerosas medidas procesales. Cuando se acabe la feria judicial, toda la causa será girada a la fiscalía de Silvana Fernández.El abogado de Kraisman, Diego Casado, está en Brasil. Resta ver quién lo representará ahora.El caso está en secreto de sumario y ha causado estrépito, no sólo en Tribunales II, sino también en varios despachos políticos.Hay un punto no menor y es que Kraisman tiene un problema judicial previo: la causa que se inició en septiembre del año pasado, cuando supuestamente quiso robar fiambre y otras comidas de un supermercado de la zona sur de la Capital.Por ese caso, llegó a estar preso una semana y se lo imputó por tentativa de hurto. Trascendió que hubo un ofrecimiento de probation, que no habría sido resuelto. Con esta nueva imputación por tentativa de estafa, no sería tan simple su liberación.Según la instrucción del fiscal José Mana, cámaras de seguridad del supermercado detectaron a Kraisman en una actitud irregular y, al ser interceptado por guardias, se habría generado un altercado que terminó con presuntos insultos, amenazas y resistencia a la autoridad. Al ser requisado, se le encontraron fiambres, atún, guindas y otros elementos que no habían sido abonados.

LOS PROTAGONISTAS
DE LA POLÍTICA
ESTÁN EN
VOZ Y VOTO

Con la potencia 
periodística de La Voz

Juan Manuel 
GONZÁLEZ

Mariano Florencia Federico Virginia
BERCERO RíPOLL GíAMMARÍA GUEVARA

VOZ y 
Voto

SÁBADOS 19.30
POR I CANAL 135IfLOWY
EL DOCE IDEDIRECTV I LAVOZ.COM.AR

(g) el doce LaV0Z123
EL PROGRAMA POLÍTICO MÁS VISTO DE CÓRDOBA

mailto:cgleser@lavozdelinterior.com.ar


La Voz POLÍTICA I SÁBAD018 DE | 11
ENERO DE 2025 I 11

££ j । penemos que empezar a I contar de cero. Acá I empieza otra historia, la-L de una coalición que es mucho más que el peronismo”, dijo Martín Llaryora en la madrugada del lunes 26 de junio de 2023, cuando la tendencia de su triunfo provincial era irreversible.El candidato a gobernador oficialista no pudo festejar plenamente aquel domingo por la noche. El escrutinio provisorio se demoró más de la cuenta, y el opositor Luis Juez no reconocía la derrota, que se confirmaría pocas horas después, con una ventaja de sólo 64 mil votos.Llaryora acaba de cumplir 13 meses en el Centro Cívico. En este tiempo, tuvo marchas y contramarchas, pero dejó claro que no llegó al poder provincial para ser una sencilla continuidad de las seis gestiones peronistas anteriores. Intenta liderar un nuevo proyecto de poder.Por eso, algunas de sus últimas medidas pusieron en guardia a la oposición y, de cierto modo, hasta al propio schiarettismo.El gobernador dio señales concretas de que está dispuesto a impulsar un cambio profundo en la Justicia.Por otro lado, metió mano de lleno en el millonario negocio del juego; de manera sorpresiva, tres años antes de que venza el contrato, convocó a una nueva licitación de las tragamonedas.No llevaba su firma, pero el inesperado proyecto de crear un Tribunal de Casación que presentó el legislador liberal Agustín Spaccesi fue un mensaje de Llaryora para la cúpula del

LA TRASTIENDALlaryora toma decisiones y pone a todos en guardia
Poder Judicial. “Cambian o yo hago cambios”, fue la encriptada advertencia, con forma de proyecto de ley que presentó el parlamentario con rótulo de opositor, que habitualmente juega para el oficialismo.La iniciativa se postergó para este año. No obstante, el gobernador insiste entre sus íntimos en que “algo hay que hacer” en la Justicia.Habrá consultas y, probablemente, un nuevo proyecto más prolijo. De lo que no hay dudas es de que el gobernador no cesará en su intención de modificar el funcionamiento de la cúpula del Poder Judicial provincial.“Martín (Llaryora) se hinchó las pelotas con las internas entre delaso- tistas y schiarettistas en Tribunales I.

LAVOZ/ARCHIVO

MARTÍN LLARYORA. El gobernador tensa su relación con el TSJ.

Les envió un mensaje. Si no cambian su actitud, habrá cambios”, admitió un llaryorista, que aseguró que el gobernador “quiere una Justicia más cerca de la gente”, dijo el oficialista.La oposición en la Legislatura tiene una mirada muy crítica sobre este debate; radicales y juecistas acusan directamente al gobernador de intentar imponer una “Justicia llaryorista”.La creación de un eventual tribunal intermedio es un tiro por elevación al Tribunal Superior de Justicia, presidido por Luis Angulo, quien militó con Schiaretti.Diplomático, pero con firmeza. Angulo expuso su postura en una entrevista a La Voz. Pidió “diálogo” y “consenso” para hacer “cambios profundos” en la Justicia.Schiaretti no se pronunció, ni lo hará sobre ninguna decisión de su sucesor, aunque no es difícil intuir que piensa lo mismo que su amigo Angulo.Al menos es lo que dejaron trascender dirigentes cercanos al exgobema- dor. Los schiarettistas califican de “grotesco” el proyecto de Spaccesi, que todos creen que se gestó en el Centro Cívico.“El gobernador hasta puede tener razón en lo que quiere modificar en la Justicia, pero los cambios importantes no se hacen a los empujones”, graficó unschiarettista.
Hagan sujuegoUn mes atrás, la administración de Llaryora volvió a sorprender. A tres años que caduque el contrato de concesión de las máquinas tragamonedas, convocó a una nueva licitación.

Lian ora busca 
introducir cambios en la 
Justicia y mete mano en 
el negocio de las “slots”, 
un negocio que era 
monopólico.

En el año 2002, las tragamonedas fueron concesionarias a la compañía CET, conformada por el Grupo Roggio y por el empresario Miguel Ángel Caruso.El Grupo Roggio es una compañía cordobesa histórica, con un aceitado vínculo con las gestiones peronistas. Posee el monopolio en las slots, presta el servicio de agua potable en Córdoba (Aguas Cordobesas) y es activo participante de los proyectos de obras más grandes de la provincia.Luego de 23 años de monopolio de la empresa cordobesa en el juego, otorgado en su momento por el gobernador José Manuel de la Sota y que en 2022 Schiaretti prorrogó por cinco años, ahora Llaryora romperá ese esquema.Avanzará con una licitación, que con seguridad terminará con nuevos jugadores en el sustancioso negocio del juego en Córdoba.Más allá de los detalles de la licitación, Llaryora modificará un negocio, que venía de las gestiones peronistas anteriores. La definición de Llaryora “arrancamos de cero” intenta ser una realidad, al menos en la Justicia y en el negocio del juego.
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y utilcen como medio de pago Direroen lu Cuenta través de la App YPF en tes estaciones de servicio adheridas en la Repúblca Argentina Váida desde el 1’7/2024 hasta el 31 nD1.»202S. Se realzará 
un 15% de descuento sobre te compra de combustbte INFINIA e INFINIA DIESEL. Aplica un tope semanal de S4 ODD durante a vigencia de te promocón El tope no es acumulaba Sólo válido pera 
socios CUb La Voz y ServiClub que paguen sus compras desde te App YPF (no aplica cpcten 'pagar con efectivo, pego al vendedor Preccmpra YPF’) La premoción es válida úricamente en las 
Mtactorm le wvKtoqMaMpteii paga vía App y^f y u;j- este-i c^peoineámiMteiMivatfManal mega déla mucmMi con un logo QR •onecM »«cunn.hb~ < - •■.-i -
promoconee de te App YPF. excepto que expresamente se indque X) centrado en tes términos y condiciones de dicha promoción. El benéfico no se superpone con otras promociones en tes que 
nlerverga ara marca o programa YPF 5 A CUIT 3D-5466B9

TARJETA DE CREDITO Y DEBITO 15% de Descuento en combustbte. pagando con Tarólas de Crédito y Débto a 1’ár.és de App YPF todos le» dias. Promoción exclusiva para socos Club te Voz 
que sean socos ServiCub y utilícen oomo medio de pago Tarjeta de Crédito o Débito a t'a«és de te App YPF en tes estacones de servtoo adheridas en te República A/gentina Váida desde el 
1(7/202* hasta é 31.Q1/2025 Se rea izará un 15% de descuento sobre te compra de combustible INFINIA. Apica un tepe semanal de 53 500 durante te vigencia de te promoción. El tope no es 
acumulare Sólo válido para socio® Club te Voz y Sen-Club que paguen sus compras desde te App YPF (no apica opción "paga» con electivo, papo al vendedor Preccmpra YPF*) La promoción 
es válida éneamente en ras estaciones de se-veo que acepten pago via App YPF y cue estén específicamente marcadas en ei mapa de te aplicación con un bgo QR Promoción no aoumuteble 
con otros descuentes o p-omccicnes de la App YPF. excepto que expresamente se indique lo contrario en los términos y condeicnes de deha promoción. El benéfico ro se superpone con ctras 
promocones en las que intervenga otra marca o programa YPF S.A CUIT 30-545636
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Passerini cambió 
autoridades en 
Tamse y Movilidad 
transporte. Eduardo Ramírez será subsecretario de Movilidad Urbana y Julio Secondi presidirá la empresa Tamse.

El intendente Daniel Passerini movió el tablero en materia de transporte. En la previa de la implementa- ción de cambios importantes a nivel de prestación y de prestadores que se producirán a partir febrero y de marzo próximos, la Municipalidad de Córdoba anunció que Eduardo Ramírez asumirá como subsecretario de Movilidad Urbana.Ramírez es un funcionario muy cercano a Marcelo Rodio, secretario de Transporte de la Provincia. El movimiento tiene lógica si se considera que Provincia y municipio anunciaron la implementación en conjunto de un esquema de transporte metropolitano.El lugar de Ramírez como presidente de la empresa municipal Tamse será ocupado por Julio César Secondi, quien ya era director.Además, en el directorio de Tamse toman función Matías Carlos Paredes y Maximiliano Marcelo Valle. Conti

núa dentro de la orgánica la directora Claudia Ester Picotto.Movilidad Urbana depende de la Secretaría de Gobierno desde que en marzo pasado el intendente removió de su cargo a Gabriel Bermúdez -que era secretario del área- a causa de una denuncia por acoso realizada por una empleada a su cargo en la estructura municipal.Los cambios son la antesala de la implementación del Sistema Integrado de Transporte Metropolitano de Córdoba (Sitramco).La iniciativa consiste en un plan evolutivo, de aplicación y avance gradual, que comprende a las ciudades de Córdoba, Saldán, La Calera, Los Cedros, Villa Allende, Colonia Tirolesa, Malvinas Argentinas, Mi Granja, Malagueño, Juárez Celman, Monte Cristo, Mendiolaza, Toledo, Bouwer, Agua de Oro y Salsipuedes.Esta medida busca brindar a la población mayores alternativas de

LAVOZ/ARCHIVO

EN PUERTA. Passerini y Llaryora apuestan al transporte metropolitano.
servicio público de transporte, con medios de pago integrados, costos diferenciados, centros de transferencias y paradas inteligentes. Entre otras novedades, se prevé la creación de varias líneas anulares que permitan la vinculación entre barrios, sin necesidad de ir al Centro de la ciudad de Córdobas.El Banco de Córdoba financiará parte de la inversión y participará del sistema de cobro de los boletos.

Vaca Narvaja asume 
la competencia 
electoral en Córdoba
JUSTICIA FEDERAL. LaCámara Electoral lo designó subrogante del Juzgado 1, que organiza los comicios. Estaba Sánchez Freytes.

En una decisión que tendrá efectos en las elecciones legislativas nacionales de octubre próximo, la Cámara Nacional Electoral, presidida por Daniel Bejas, dispuso que el juez federal Miguel Hugo Vaca Narvaja será subrogante del Juzgado Ns 1 con competencia electoral en Córdoba, vacante desde el retiro del juez Ricardo Bustos Fierro.Hasta ahora, el subrogante es el juez Alejandro Sánchez Freytes. El reemplazo se producirá el 26 de enero próximo y todo el proceso electoral de las legislativas 2025 estará bajo la responsabilidad de Vaca Narvaja.La designación es por el plazo de un año, o hasta tanto se produzca el cese de la causal que provoca la designación, es decir, el nombramiento de un nuevo juez en el Juzgado Federal Ne 1 de la ciudad de Córdoba“Encontrándose próximo el vencimiento del plazo establecido por 

la resolución de presidencia de esta cámara, del 12 de enero de 2024, que prorrogó por un año más la designación del doctor Sánchez Freytes -juez federal de Córdoba N2-; y en tanto subsisten las causas que le dieron origen a esta, este tribunal debe disponer la designación de un nuevo magistrado”, indicó la resolución que designa a Vaca Narvaja.La misma resolución oficia de notificación a la Cámara de Apelaciones de Córdoba.Cubrir la vacante que dejó el retiro de Bustos Fierros generó el año pasado una situación conflictiva. La Cámara Federal de Córdoba había designado a Sergio Pinto, juez de Bell Ville, como subrogante del Juzgado Federal NQ1.Esta decisión fue cuestionada ante la Corte Suprema por los jueces Sánchez Freytes y Vaca Narvaja. En aquel momento, por intervención del máximo tribunal, la Cámara Federal de Córdoba eligió a Sánchez Freytes.Ahora, tras el vencimiento del plazo que tuvo este magistrado a cargo de la competencia electoral, ahora el elegido por un año fue Vaca Narvaja.

í EL2025ARRANCÓ CON TODO ® 
ARRIBA DE UNA VOBE ®

Av. Sagrada Familia 3111 Av. Car afía 1951 I n
351 729 7179 © isafrancooficial 1201 I OI IL U



MI SÁBADO 18 DE 
I ENERO DE 2025 La Voz

Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornet

EDITORIALExcesos de cortesía
A

un cuando no esté escrito en ninguna parte, parece una norma tallada en piedra que para muchos argentinos los fondos públicos son de quien los manotea primero.La denuncia penal que la organización no gubernamental (ONG) Civili- tas acaba de presentar sobre los gastos de cortesía de la Unicameral cordobesa vienen a corroborarlo, con cifras, nombres y apellidos.Mirada desde cualquier ángulo, ya sea ético o político, la denuncia no tiene desperdicio: la presentación, que apunta a una eventual responsabilidad de la vicegobernadora Myrian Prunotto y de varios otros legislado

res, detalla gastos por nada menos que S 253 millones de pesos.Se trata de datos tomados de los portales oficiales de transparencia, por cierto, aunque el hecho de que estén registrados no vuelve menos excesivo el dispendio, lo cual salta a la vista.Hay ítems de los gastos que son verdaderamente llamativos: transferencias sin control a diversas instituciones, sin mención alguna a los criterios de selección; $ 83 millones destinados a la compra de banderas; $ 875 mil en compra de cajas navideñas; $ 740 mil en juguetes; y hasta $ 850 mil en un almuerzo.En cierto sentido, por muy paradó

jico que suene, hasta podría asegurarse que no hay nada más privado que los fondos públicos.Si alguien se sorprendiera por estos detalles específicos, valdría la pena que reparara en el contexto, en el hecho de que nuestra humilde Unicameral cordobesa es apenas una gota en el océano del abuso de los fondos públicos, ya que hay legislaturas más grandes en el país. Y también más costosas para los ciudadanos que las sostienen con sus impuestos.En este punto, vale recordar que la creación de esta Legislatura unicameral fue impulsada por el entonces gobernador José Manuel de la Sota, 

con el argumento de que la reducción de representantes achicaría los gastos del recinto.Además, en ciertos círculos del poder existe la ley del silencio. Todos callan. Los que saben y los que eligen no saber.Se necesitan dos para bailar un tango, y en este toma y daca muchos son los beneficiarios, aunque suene injusto decirlo de modo tan grosero y tan generalizados metiendo a todos en la misma bolsa.Faltan voces que se alcen desde el mismo escenario de los hechos, esa es la cuestión.Por el momento, los integrantes de la oposición guardan un prudente 

silencio, quizás debido a que la mayoría está disfrutando merecidas vacaciones.Se supone que, para cuando febrero los devuelva a la realidad, esta denuncia estará refrescándose en el fondo de un oscuro cajón, y algún que otro desesperanzado ciudadano habrá de recordar lo que Dante Alighieri grabó en las puertas de su infierno en la Divina Comedia: “Abandonad toda esperanza”.Lo correcto en este caso, sin lugar a dudas, sería afrontar la cuestión, dar la cara y no repetir acciones incompatibles con la austeridad y la honestidad que debe exhibir un representante del pueblo.

Q
uizá el tema más relevante de la política nacional por estos días sea la posibilidad de construir una alianza entre el Gobierno y el menguado partido que lidera Mauricio Macri.De este acuerdo dependerá, muy probablemente, el resultado de los comicios en la provincia de Buenos Aires, de gran impacto sobre el clima electoral con vistas a la renovación presidencial. Aun con resultados favorables en muchas provincias, una derrota en Buenos Aires será un duro golpe para las aspiraciones de Javier Milei.El Gobierno ensaya un juego pueril y degradante: mientras el Presidente expresa sus deseos de un acuerdo global, sus funcionarios más conspicuos maltratan al PRO, alientan las deserciones y amenazan con presentarse en forma individual en aquellos distritos donde el partido de Macri ya posee una fuerza consolidada.En la curiosa psicología oficial, hay algunos valores alterados: se exige a los amigos una subordinación total y se negocia con mano blanda con los adversarios y enemigos, realizando concesiones que resultan inadmisibles, si tenemos en cuenta la rudeza del discurso oficial.

Gente volubleLos éxitos del Gobierno, aún provisorios y frágiles, hacen que muchos piensen que el PRO ya no es necesario, que está destinado a disolverse inevitablemente en La Libertad Avanza.Mientras el Gobierno seduce a dirigentes alineados con Macri, se

POLÍTICA NACIONALEntre acuerdosy deserciones
convence más de la posibilidad de reducir su oferta en las negociaciones. Cree que sus potenciales aliados están obligados a aceptar cualquier propuesta, por mezquina que sea. Formula ofertas que nadie puede rehusar. Consciente de su poder, lo utiliza de un modo extorsivo e inamistoso. La flexibilidad y generosidad la reserva para los que están en la vereda de enfrente.La posesión del poder es un atractivo irresistible para muchos dirigentes. Todo lo demás (diferencia de ideas y matices, de estilo) pasa a un segundo plano ante la posibilidad de obtener un mejor posicionamiento, ventajas monetarias o candidaturas expectables. Así sucedió con Patricia Bullrich, a quien se han sumado ahora el intendente de Tres de Febrero, Diego Valenzuela, y el senador cordobés Luis Juez.

ARCHIVO

DIEGO VALENZUELA. El intendente bonaerense pasó a La Libertad Avanza.

Juez ha deambulado por toda la gama política, desde el kirchneris- mo hasta el liberalismo. La firmeza de sus convicciones y adhesiones políticas siempre ha distado de ser excesivamente robusta.Con similar entusiasmo al que hoy expresa por Milei, no hace mucho votó como legislador la aprobación de leyes emblemáticas del kirchnerismo, como la ley de medios y las estatizaciones de YPF y de Ciccone Calcográfica.Se siente, además, completamente relevado de dar explicaciones sobre estos cambios en su pensamiento. Quizá sus conductas tengan una explicación más simple y razonable: piensa que con el apoyo de Milei tendrá más chance de ganar la gobernación de Córdoba, llegado el momento. Habrá que ver si el electorado convalida estas mutaciones o si ellas deterioran la confianza de los votantes hacia su persona.
La espada y la paredEl año pasado cerró con el 117% de inflación. En el mismo período, el dólar oficial subió el 27%. Insistimos en señalar el retraso cambiarlo como el problema más severo que deberá enfrentar la economía este año.El retraso cambiarlo es uno de los principales pilares en la estrategia del Gobierno en su lucha contra la inflación; el otro es la disminución del déficit fiscal. Pero así como contribuye a la reducción de la tasa mensual de inflación, el retraso cambiario va aumentando presión en la balanza de pagos y sobre la distorsión de los precios relativos. En los últimos días, se ha 

sumado Domingo Cavallo, en forma prudente y moderada, a la lista de economistas que advierten sobre dificultades futuras.El sector rural ha pedido una entrevista con el ministro de Economía para plantearle los problemas que enfrenta. Una mejora en el precio internacional de los granos contribuiría al aporte de soluciones, pero las perspectivas no son buenas en ese sentido.El propio Presidente debió salir al paso para explicar que el dólar no está tan retrasado como en otros momentos de la historia económica nacional. Sin embargo, es evidente que el cepo incumple uno de los postulados básicos de la economía liberal que pregona Milei: estimula las importaciones, desalienta las exportaciones y somete a los fabricantes nacionales a una competencia desigual.La razón para sostener el cepo es de índole principalmente política, no económica. Milei necesita exhibir su logro esencial: haber reducido la inflación. Con esa credencial, piensa, triunfará en los comicios de octubre próximo. Tal es su necesidad de triunfar que ha decidido reforzar su política reduciendo al 1% mensual la tasa de devaluación (crawling peg).La situación es curiosa y muy propia de políticas populistas: mientras mayores sean los resultados favorables actuales, mayores serán los problemas futuros.No creemos que Milei ignore esto, aunque de momento argumente en contrario.Es la política la que está mandando a la economía.Como siempre.
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E
n los años 1960 y 1970, la mayoría de los locales bailables se encontraban en el Centro de Córdoba. Uno de los salones más concurridos por los jóvenes era el de la Confitería Oriental, en la primera cuadra de la calle 9 de Julio. Los sábados comenzaba a las 21 horas y terminaba a las 3, y la matiné de los domingos iba desde las 19 hasta las 24. Fui muchas veces a bailar ahí, ya que las chances de conocer gente eran altas.El espacio consistía en un gran salón en el piso superior, y en planta baja estaba el bar, confitería frecuentada por políticos, empresarios, deportistas, escritores y familias tradicionales de la ciudad que acudían a disfrutar de un té con deliciosas masas finas.Alrededor de la pista se colocaban las mesas donde se sentaban las muchachas, generalmente acompañadas por alguna de sus madres. Las mesas estaban separadas de la pared, formando una especie de pasillo por donde nosotros caminábamos observándolas hasta encontrar una que nos agradara. Cuando eso sucedía, dirigíamos la vista hacia ella tratando de que percibiera nuestro interés y, si nuestras miradas se encontraban y ella la mantenía, era señal de que le interesaba, y lo que seguía era el clásico cabeceo. Si la joven respondía de la misma manera, me dirigía hacia la mesa y salíamos a bailar.Las selecciones duraban entre 15 y 20 minutos, y cuando la música paraba, las muchachas volvían a sus lugares y nosotros esperábamos la próxima selección. Entonces, comenzaba la segunda parte del proceso; si la joven nos había gustado, volvíamos al lugar desde donde la divisábamos y le dirigíamos la mirada. Si ella no nos miraba, había que resignarse a que no le habíamos caído en gracia, pero si nos devolvía la mirada de nuevo, la cabeceábamos y continuábamos bailando.El baile era animado por dos locutores de radio que gozaban de gran popularidad por aquellos años; Enrique del Campo, creador de uno de los programas más escuchados en la ciudad, Resonancias musicales, y Darío Martel, cuyo fuerte era el deporte, pero que se desempeñaba en varios programas.Generalmente, la música era de disco, pero en ocasiones se presentaba algún conjunto musical. Recuerdo uno especialmente de moda por entonces, y que fue de los primeros en incursionar en el rock. Se llamaban Los Teenagers y algunos afirman que fueron precursores de Los Beaties.

Encuentros y desencuentrosOtro local muy conocido era Intermezzo, que se encontraba en el primer piso de la galería Mitre, a pocos metros de la avenida General Paz. Era un salón de muy buen gusto, concurrido por personas jóvenes y también adultos.Ahí pasaban música suave, y a menudo conocidos artistas de Buenos Aires presentaban un show. Una noche compartí el ascensor con Horacio Deval, un cantor que interpretaba tangos al estilo de Gardel.

DÍAS CONTADOSCuando se bailaba en el Centro de Córdoba
Eduardo Montibello

Especial

Sobre el smoking llevaba una larga capa azul.Le pregunté qué iba a cantar y me respondió que todo Gardel; El día 
que me quieras. Yira Yira. Mano a 
mano, entre otros.Esa noche me costó encontrar una compañera, ya que la mayoría eran tangueras y yo no era bueno bailando tangos.Otra noche fui más afortunado y conocí a una bonita muchacha que vivía en un lejano pueblo del sur de Córdoba; estaba de paseo en la ciudad.Después de bailar, me senté a la mesa con ella, que estaba acompañada por dos amigas. Compartimos unos tragos y, pasada la medianoche, la acompañé a tomar un taxi. Al día 

siguiente, nos encontramos, dimos un paseo y, antes de despedirnos, intercambiamos teléfonos para encontramos en el próximo viaje.Sin embargo, la historia no tuvo un final feliz; tuve la idea de darle una sorpresa y visitarla en el pueblo donde vivía. Tomé el ómnibus y fui. Pregunté por ella a unos muchachos en el único bar del pueblo y me dijeron
Alrededor de la pista 
se colocaban las mesas 
donde se sentaban las 
muchachas, generalmente 
acompañadas por alguna 
de sus madres.

que sabían quién era.Poco después la vi caminando del brazo de un muchacho. Uno de los que había estado hablando me preguntó si era esa la chica que buscaba, a lo que respondí que sí. Otro que estaba con él me dijo, con cara de pocos amigos, que la chica era la novia de su primo. Cuando ella me vio, sus ojos se abrieron desmesuradamente. Sin esperar más, salí del bar y me dirigí lo más rápido que pude a la terminal.
Tango traducido al cordobésPor otro lado, en la galería Mitre, estaba Maxims, donde iba un público más adulto. Allí se bailaba y se presentaban shows con renombrados artistas que interpretaban desde tan

gos a música romántica.Recuerdo el único cantor de tangos cordobés que se presentaba al público como “Hugo, el de la peatonal”. A veces lo veía tomando café en el bar El Molino rodeado de amigos, artistas o alguna bella dama, lo que confirmaba su fama de conquistador.Me llamaba la atención el hecho de que no tenía el aspecto del cantor porteño, tan compadrito y de sonrisa radiante, sino que era algo robusto pero no gordo, y tenía un aire tranquilo, casi diría melancólico.Siempre recordaba cómo cambiaba la letra del tango Garufa para “acordobesarlo”. La letra original dice; “Tu madre dice que sos un bandido/ porque supo que te vieron la otra noche en el parque japonés”, y Hugo lo modificaba así: “Tu madre dice que sos un bandido/ porque tu madre supo que te vieron la otra noche en la peatonal”. Era un pequeño cambio que al público le caía bien.
Momento de melancolíaFrente a la plaza San Martín estaba la Rubén Díaz, llamada así debido a que el propietario tenía el mismo nombre y la confitería bailable El dorado, por el hecho de que el propietario tenía un Cadillac modelo El dorado.Hace poco me encontré con Daniel, un amigo que conoce como pocos la historia de los bares, confiterías y hasta de los cabarets que por esos años también se encontraban en el Centro de la ciudad.Estaba tomando un café en un bar de la calle 9 de Julio. Cuando me acerqué a saludarlo, me invitó a sentarme y me presentó a la persona que estaba con él.Cuál no sería mi sorpresa cuando me dijo que era cantor de tangos en Maxims. Le pregunté cómo se llamaba y me dijo que Hugo. No lo podía creer; más de 50 años después estaba frente a aquel cantor que escuchaba cuando era joven.Le dije que yo lo había escuchado cantar muchas veces y que recordaba cómo le cambiaba la letra al tango 

Garufa, por lo que él se sorprendió de mi memoria.Me comentó que había cantado muchos años en la tanguería de Rubén Díaz en la calle Rosario de Santa Fe, uno de los pocos locales en el que se bailaba únicamente tango, y me dijo que una noche inolvidable había compartido el escenario con el Polaco Goyeneche.Charlamos un rato más y llegamos a la conclusión de que los cambios en la ciudad habían sido tan importantes en las últimas décadas que ya casi nada quedaba de aquella Córdoba. Un rato más tarde me despedí de ellos y salí.Mientras caminaba por las calles tantas veces recorridas, la memoria comenzó a hilvanar recuerdos, historias, momentos vividos que parecían olvidados, pero por el contrario, las imágenes surgían claras y nítidas como si hubieran sucedido pocos días atrás. Camine hasta encontrar un bar, me senté y pedí un café mientras resonaba en mi mente la voz de Hugo cantando Garufa.Esa tarde la melancolía ganó la partida.
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Quesos. El grupo cordobés que en 2024 multiplicó por 6 las exportaciones
comercio exterior. De la mano de productos de alto valor agregado, realizó más de 35 envíos por un total de 750 toneladas, con un valor de U$S 3,3 millones. Los planes para 2025.

GENTILEZA SENSACION ES QUESERAS

GRUPO. Las seis empresas lácteas de Córdoba que llevan a cabo desde 2019 una estrategia conjunta de comercio exterior.
Alejandro Rollán
arollan@lavozdelinterior.com.ar

C
on la inercia que generó la competitividad lograda en los primeros meses del año pasado, a partir de la mejora en el tipo de cambio, un grupo de empresas lácteas de Córdoba logró cerrar 2024 con una muy buena 

performance exportadora.Es que para el grupo Sensaciones Queseras, una alianza de pymes cordobesas nacida para desarrollar el comercio exterior, el desempeño no pudo haber sido mejor. Tanto en volumen como en facturación lograron multiplicar por seis los números alcanzados en 2023.A través de 35 operaciones comerciales, las seis lácteas que lo constituyen lograron por ventas al exterior ingresos por U$S 3,3 millones, 500% más que lo alcanzado en año anterior, cuando el monto llegó a U$S 537 mil.En cantidad exportadas, el desempeño fue similar: el volumen pasó de 125.000 kilogramos de quesos a 750.000 kilogramos en 2024, seis veces más.“En cuanto a mercados, se logró duplicar los destinos, incorporando a

Perú y Paraguay, que sumados a Brasil y Bolivia permitieron alcanzar cuatro mercados activos en Sudamé- rica”, indicó Ramiro Parías, socio en Parías Consultores, empresa encargada del asesoramiento del grupo en comercio exterior.La dinámica exportadora lograda el año pasado se explica -según agregó Parías- por una mejora en las condiciones comerciales externas tras el ajuste del tipo de cambio en diciembre de 2023.La devaluación del peso trajo aparejado una caída del consumo interno en el país, variable que pudo ser compensada con mayores exportaciones por parte de las empresas que ya venían recorriendo el camino de la intemacionalización.Sensaciones Queseras es un proyecto asociativo iniciado en 2019 por seis pymes lácteas pertenecientes a las tres principales cuencas lecheras de la provincia de Córdoba, que elaboran quesos diferenciados en calidad, sabor y variedad. Su objetivo en común fue presentar una oferta innovadora para abastecer mercados internacionales mediante exportaciones consolidadas.La estrategia del grupo se sustenta

Una alianza comercial 
que arrancó en 2019

El grupo exportador está constituido por las siguientes empresas cordobesas: Capilla del Señor, con la marca Lombarde, de Villa María; Quesos Especiales SRL, con su marca La Boheme, de Arroyo Cabral; Cotahua SA, con su marca Raggio Di Solé, ubicada en Huanchillas; SamijorSAS, con su marca Tambo Don Santiago, radicada en Calchín; Savaz SRL, con la marca Emperador, en Ucacha, y Lácteos San Basilio, con la marca Colonia Orcovi, en San Basilio.
en el esquema asociativo como herramienta para mejorar la competitividad, al articular conjuntamente una oferta exportable en cuanto a escala y variedad de productos, reducir costos y dificultades de acceso a la información, y optimizar la inteligencia y gestión comercial.Además de las seis usinas que participan del grupo, durante el año 

pasado las empresas Noal (Villa María), Cooperativa Arroyo Cabral (Arroyo Cabral) y Punta del Agua (James Craik) también realizaron ventas al exterior junto con la alianza.
Desempeño exportador 2024A la hora de consolidar su desenvolvimiento en el comercio exterior, la participación de las empresas en misiones comerciales y ferias resultó clave. En 2024, el grupo participó de 12 eventos de promoción comercial, entre los que se encuentran dos ferias internacionales del sector alimentos en Brasil (Apras y Apas) y dos misiones comerciales con rondas de negocio en San Pablo y Recife, Además de un viaje exploratorio de negocios a Paraguay, tres rondas de negocios inversas (La Rural en Buenos Aires, Villa María Exporta y Semana Comex en Santa Fe).También organizaron visitas de cuatro importadores (Brasil en dos ocasiones, Vietnam y Perú) para mostrar las plantas industriales, acompañado con degustación de productos. A ello se suman acciones de comunicación y promoción con importadores, para seguir posicio- nando al grupo, las empresas y sus 

productos en los mercados de la región.En el plano institucional, la alianza trabaja con la Agencia ProCórdoba, Fundación ICBC y la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional, para la promoción comercial, asistencia técnica, capacitaciones, entre otros servicios.La devaluación del real le ha quitado en los últimos meses poder de compra al principal mercado del grupo, mientras que un dólar más caro a nivel doméstico endurece las operaciones de comercio exterior.No obstante ello, el grupo proyecta para este año sumar nuevos mercados: la mira está puesta en Chile, un destino que será visitado en septiembre por el grupo, cuando participe de la feria Espacio Food Service, en Santiago de Chile.“Una de las empresas del grupo está esperando el arribo del servicio sanitario chileno para que su planta sea autorizada para exportar a ese mercado, lo que será un paso importante”, adelantó Parías. Como parte de la estrategia para ampliar escala y oferta de productos, el grupo está analizando la incorporación de nuevos integrantes.

Autos usados: subió 7% la venta en Córdoba
BALANCE 2024. Las unidades transferidas en el año fueron 209.237. En el sector, las expectativas son buenas para 2025, en términos de volumen.

Durante el último mes del año se transfirieron en la provincia de Córdoba 18.802 vehículos usados, lo que representó una suba del 32% respecto del último mes de 2023, cuando se registraron 14.137 unidades, según se desprende de la información preliminar que surge de los Registros de Propiedad Automotor.En tanto, a lo largo del 2024 se con

tabilizaron 209.237 unidades en la provincia, un 7% más que en enero- diciembre del 2023, cuando se registraron 195.262 unidades.“Las casi 19.000 unidades transferidas en diciembre cerraron un año bueno, caracterizado por un ordenamiento de disponibilidad de vehículos, precios de los mismos y tasas de financiación que generaron una 

demanda real, cerrando el año con más de 209.230 unidades”, dijo el presidente de la Cámara del Comercio Automotor de Córdoba (Ccac), Federico Miretti.Al analizar las operaciones por ciudades, se desprende que Córdoba con sus 26 Registros Automotores encabeza el ranking de transferencias con más de 74.560 operaciones; 

seguido por Río Cuarto con 8174 transferencias; Villa María, con 8174 unidades vendidas.“Las expectativas para 2025 son buenas en términos de volumen, aunque preocupantes en cuanto a los márgenes de rentabilidad. Las proyecciones indican que la demanda será buena a raíz de un dólar estable, que incentiva las operaciones de bienes de capital; una mejora en el salario real y mayor disponibilidad de unidades, tanto 0 km como usados, a precios competitivos”, afirmó Miretti.
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Cómo llegan a esta instancia 
cinco madres que perdieron sus 
bebés en el Hospital Neonatal

Política
Habla Juan 
Carlos Maquéela
En una entrevista con La Voz. el 
exjuez de la Corte Suprema se 
explaya sobre el rol que ocupó 
por 22 años.

Fátima Florez

voy de viaje
Hoteles 
de lujo

La actriz habla sobre todo: su 
show en la temporada, la relación 
que mantuvo con Milei y hasta de 
Yuyito.

Visita a cuatro de los 
establecimientos más exdustvos 
del mundo, ubicados en grandes 
ciudades.
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VACUNAS CONTRA DENGUE. La Provincia mantiene una vacunación gratuita para grupos específicos. En farmacias hay faltantes.

Dengue en Córdoba.Hasta ahora, menos casos que en el verano pasado
SALUD. La Provincia busca que no se repitan los altos brotesde la temporada anterior. Cuántos casos confirmados, cuántas personas se vacunaron y cuántas viviendas tienen alto riesgo de transmisión viral.
Analía Martoglio
amartoglio@lavozdelinterior.com.ar

E
l plan para prevenir y reducir el contagio de dengue en la temporada 2024-2025 implicó en la provincia de Córdoba una inversión oficial de $ 7.500 millones. La estrategia debió fortalecerse luego de que la enfermedad se convirtiera en epidemia durante el período 2023-2024, cuando se encendió el estado de alarma.En los primeros meses de la temporada pasada se contabilizaron 133.543 contagios, al menos detectados: 130.374 fueron autóctonos y 3.169 eran importados.En esta temporada, entre fines de 2024 y lo que va de 2025, la cifra disminuyó considerablemente ya que se llevan confirmados con diagnóstico 13 casos: 11 autóctonos y dos importados (ambos con antecedentes de viaje a Cuba).La baja es notable, aunque resta un 

tiempo de riesgo por recorrer aún.Se detectaron este verano los cuatro serotipos virales: DEN-1 y DEN-2 en los autóctonos y DEN-3 y DEN-4 en los importados.La reducción tendría que ver con un aumento en la vigilancia y en el reporte de casos sospechosos, es decir, de personas que atravesaban el Síndrome Febril Agudo Inespecífico (Sfai) para dengue. Hasta el momento se notificaron 3.173 casos de Sfai, lo que constituye un aumento del 52% respecto a la temporada 2023-2024 en la que se notificaron 1.651.
A tiempo“Esta temporada aumentó la sensibilidad en la sospecha del equipo de salud y la detección de los primeros casos fue 13 semanas antes, en la semana 41. Tampoco hubo circulación viral. En cambio, el período pasado no se pudo hacer un bloqueo temprano porque el equipo no sospechaba, no se bloqueaba y así el 

virus se expandió mucho más rápido”, explicó a La Voz María Eugenia Vittori, jefa de Epidemiología del Ministerio de Salud de Córdoba.En esa línea, detalló que identificar el lugar donde hay un caso sospechoso permite fumigar la vivienda y las ocho casas que la rodean. Con esta acción -interpretan- están logrando eliminar los mosquitos que muy probablemente tienen el virus y lo están transmitiendo.“Como el año pasado esto no ocurrió, cuando empezaron a diagnosticarse los primeros casos de dengue siguieron notificándose todavía más, porque no se había bloqueado a los primeros”, remarcó Vittori.
¿Más desde Brasil?Respecto de la circulación de las variantes DEN-3 y DEN 4 en Córdoba, advirtió sobre su posible aumento en las próximas semanas debido a la cantidad de personas que están eligiendo Brasil como destino de vaca

ciones.“Allá hay circulación viral de los cuatro serotipos, por eso cuando vuelvan podemos tener casos de dengue importado con otras variantes. Es muy importante que consulten tempranamente para que podamos hacer los bloqueos en la zona donde esté el virus”, resaltó la especialista.
Vacunación en marchaLa vacunación contra el dengue es otro eje clave. Actualmente, los grupos objetivos para vacunas gratuitas son las personas de entre 4 y 59 años que hayan cursado dengue con internaciones mayores a 24 horas; el personal de salud de hasta 59 años, tanto del sector público como privado; y los policías, bomberos y personal del Servicio Penitenciario hasta los 59 años.Hasta la fecha, se notificó a un universo de 106.234 personas, de las cuales solo el 33% se colocó la primera dosis (34.423). La aplicación de segundas dosis comenzó el 26 de diciembre y hasta ahora se la colocaron 154 personas. La respuesta es baja. Las notificaciones continúan enviándose.“Esta semana empiezan a recibir la segunda dosis el personal de salud de la parte pública, que son de los primeros que se vacunaron. Quince días después se notifica al personal de salud privada. No se enviará la notificación de forma simultánea porque no todos están en condiciones recibir la dosis todavía”, aclaró.Sobre las primeras dosis que no se usaron, Vittori indicó que se aplicarán al personal de seguridad que actualmente comenzó a vacunarse.En esta etapa de la campaña también se colocarán segundas dosis al personal de salud y a quienes hayan estado internados más de 24 horas pero que recibieron la primera dosis en forma particular, comprándola en farmacias.Para el resto de personas que se colocaron la primera parte del esquema en forma particular es importante recordar que el mínimo de tiempo entre dosis es de tres meses y el máximo de un año.En paralelo, se lleva adelante una estrategia nacional de vacunación en adolescentes de 15 y 19 años en el Departamento San Justo con el otorgamiento de 7.000 esquemas completos por parte del Gobierno nacional. En total, se han realizado 17.701 notificaciones, con 2.754 primeras dosis y 244 segundas dosis.En las farmacias, para quienes desean comprar por su cuenta las vacunas, la oferta sigue siendo escasa por falta de stock.Sobre los casos de efectos adversos entre vacunados, Vittori indicó que hubo pocos. Se reportaron casos de fiebre y de dolor o picazón en el lugar de aplicación. Casos más graves o de internación y en observación se registraron cinco, aunque falta determinar si efectivamente se relacionan con la vacuna.

En 12 de cada 100 viviendas, detectaron el mosquito
Con el objetivo de prevenir y mitigar brotes epidémicos, la Provincia y los municipios abordan una estrategia con tres pilares: la vigilancia de casos, la vacunación y el monitoreo aédico.Los monitoreos que se realizan, sobre todo en la Capital, tienen por objetivo evaluar el nivel de riesgo para la transmisión de dengue y si existe la necesidad de emplear medidas adicionales para fortalecer la eliminación de criaderos del mosquito Aedes 

aegypti en los domicilios.Hasta ahora, el Programa de Zoonosis del Ministerio de Salud hizo dos monitoreos en Capital. El segundo, y más reciente, incluyó 600 viviendas de 30 barrios seleccionados al azar y arrojó un índice de vivienda (IV) de 12%, es decir, que 12 de cada 100 casas visitadas poseían al menos un recipiente con larvas de Aedes aegypti. Ese valor indica un nivel alto de riesgo de transmisión viral, según los índices internacionales.En coordinación con municipios del interior, también se realizaron monitoreos en Alta Gracia, La Calera y Villa María. Todos registraron un nivel alto de riesgo de transmisión viral, por lo que se planean fortalecer accione. En Alta Gracia fue del 34% de las viviendas evaluadas, en La Calera se midió en un 25% y en Villa María resultó más bajo, con el 7% de las 600 viviendas analizadas. Esas tres ciudades tuvieron muchos casos el verano pasado.
LAVOZ/ARCHIVO

CON MÁS CALOR. El mosquito del dengue, cada vez más expandido.
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Retiran hasta 20 
mil toneladas por 
mes en basurales 
clandestinos
ciudad de córdoba. La Municipalidad tiene identificados 94 sitios ilegales adonde se arrojan desechos. En los últimos años se erradicaron 65.
Diego Marconetti
dmarconetti@lavozdelinterior.com. ar

La ciudad de Córdoba enfrenta un desafío ambiental significativo debido a la enorme cantidad de basura acumulada en sus basurales clandestinos y a cielo abierto.Desde la Municipalidad se informó que hay 94 sitios de disposición clandestina donde se acumulan entre 13.000 y 20.000 toneladas mensuales de residuos, una cifra que supera lo que se genera en dos semanas de recolección de desechos domiciliarios en la ciudad, que suma 34.000 toneladas mensuales.El secretario de Ambiente municipal, Jorge Folloni, explicó que el municipio trabaja diariamente para 

atender esta situación mediante operativos que intervienen entre ocho y 12 puntos críticos de la ciudad.Estos operativos incluyen la remoción de residuos con maquinaria pesada en macrobasurales, el desmalezado por razones sanitarias y la retirada de neumáticos para prevenir su quema.Según Folloni, la limpieza de un macrobasural requiere el uso de al menos tres camiones de 20 metros cúbicos, una pala cargadora, una retroexcavadora y entre seis y ocho desmalezadoras.En el caso de un microbasural, se resuelve con un camión y una pala más chica.Actualmente, Córdoba cuenta con 94 basurales identificados por la

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

AYER. Operativo de limpieza del basural de Bajada de Piedra, en el este de la Capital.
Municipalidad, distribuidos entre macro y microbasurales.Este número representa una disminución respecto a los 159 registrados en 2019: el fúncionario remarcó que desde entonces se erradicaron 64 sitios de descarga. Entre los ejemplos exitosos se encuentra la transformación del basural de Heroínas de Ayohuma en un parque y la conversión de un microbasural en zona Rancagua en un centro de transferencia.

Cuánto cuestan los basuralesEl programa de limpieza está dividido en seis áreas. Por ejemplo, este viernes se realizaron operativos en la zona de Bajada de Piedra, Atalaya, Martín Silva, Carmelo y Roque Arias. Para estas tareas, la Municipalidad cuenta con seis empresas privadas, lo que genera un costo operativo mensual de $ 12 millones de pesos por cada una, costo que debe actualizarse.Al año, son S 864 millones que se 

gastan para eliminar la basura que se arroja de manera ilegal en estos 94 puntos. En el municipio remarcan que está en proceso de actualización, por lo que se ampliará sensiblemente ese gasto.También colaboran Lusa y Urba- cor -concesionarias del servicio de recolección domiciliaria en la ciudad- que aportan equipos para atender microbasurales y otros de gran extensión.En el listado de basurales hay sitios que funcionan desde hace décadas como vertederos ilegales. Por ejemplo, el predio que se ubica en avenida García Martínez en la intersección con Roque Arias, en la zona oeste de la ciudad.O el de Bajada de Piedra, en la zona este, que requiere grandes operativos para poder dejarlo en condiciones.En los últimos años se generaron nuevos. Uno de los puntos más críticos es el basural conocido como “El Infiernillo”, ubicado en la Costanera, cuya erradicación se busca a través de un proyecto de centro de transferencia.Cada uno de estos puntos se limpia al menos dos veces al mes. La basura que allí se arroja puede sumar hasta 20 mil toneladas, que terminan en el enterramiento sanitario ubicado en el Parque de la Economía Circular, en la zona sur de la ciudad.Folloni afirmó que se está reimpulsando el plan de erradicación de basurales. Además, la Municipalidad trabaja en la mejora de un centro de transferencia existente a metros del cementerio San Vicente.
ESPACIO INSTITUCIONAL I COLEGIO DE AGRIMENSORES DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

Agrimensura: una profesión milenaria 
que moldeó la historia, ahora en un libro
El Colegio de Agrimensores de la Provincia de Córdoba presentó la obra del 
ingeniero Armando Del Bianco, que destaca el rol fundamental de los agrimensores 
en la ingeniería, la arquitectura y la planificación a través de los siglos.

“Agrimensura: una profesión milenaria y consagrada”, es una obra escrita por el ingeniero agrimensor Armando Del Bianco. En ella, se busca reivindicar el papel crucial de los agrimensores en el desarrollo de la Humanidad.La publicación pone el foco en la participación y el protagonismo de estos profesionales en el devenir de la historia, donde se destaca la importante intervención de las geo- ciencias propias de la profesión (topografía, geodesia, cartografía y la astronomía de posición) en la planificación, el relevamiento y el replanteo de las grandes obras de ingeniería y arquitectura.El libro relata además los orígenes de la mensura y el catastro, ya presentes en los albores de las primeras culturas de Anatolia o en civilizaciones antiguas como Sumeria y Babilonia, hace más de 10.000 años.Se destaca el protagonismo de los agrimensores, que cumplieron diversas funciones a lo largo de la his- Del Bianco presentó su obra, donde se detalla la influencia de los agrimensores en la construcción de ¡cónicas edificaciones a lo largo de la historia.

toria, desde sacerdotes, augures, visires hasta escribas de los faraones, representante del Califa o del Inca. Incluso hubo un famoso emperador agrimensor en China.También los instrumentos de medición y los mojones colocados fueron consagrados por los dioses mismos: el dios Enlil, Marduk y la diosa Ishtar en la Mesopotamia-, las diosas Seshat en Egipto y Némesis en Grecia; y el dios Terminus en Roma; entre otros.La narrativa del libro detalla cómo, desde la Edad de Piedra, los agrimensores han dejado su huella, desde los primeros mapas tallados en rocas hasta la construcción de carreteras, alcantarillados y canales. Además, planificaron sistemas de apoyo y orientación astronómica, y replantearon monumentales obras.También dibujaron planos, cartas y mapas en arcilla, madera, papiro, pergaminos, papel o lienzos de seda. Condujeron caravanas de camellos guiadas por estrellas, tuvieron una importante participación en fundaciones de ciudades griegas, romanas, árabes, incas y mayas; y se aventuraron a explorar en barco territorios desconocidos.
La huella de los agrimensores 

en el mundoAl viajar por el mundo, en cada obra, templo o monumento que se visite se encontrará sin dudas la huella de un geómetra o agrimensor que ha

plasmado su impronta. Ya sea la de un Unuts en las pirámides de Guiza o en el valle de los Reyes en Egipto. También en la Gran Muralla China y el Gran Canal replanteados por un Li-Chi en China. En el túnel de Eupa- lino en la isla griega de Samos y en el Panteón, la Vía Apia, el Coliseo o los acueductos romanos. En Machu Pichu o en el camino del Inca desde Colombia a Chile, por la cordillera y duplicado por las costas de Pacífico, también llamado “El Qhapaq Ñan” (traducido como “el camino medido y amojonado”).Al visitar museos en cualquier parte del planeta, se pueden encontrar antiguos instrumentos de medición tales como “kudurru”, un mojón de Babilonia que colocó un agrimensor hace más de 4.200 año, un astrolabio persa, la groma, la libra, un Chorobate, una dioptra o un odómetro que empleó algún gro- matici romano en el trazado de una carretera, en la construcción de un acueducto o en el replanteo de un centuriato. Así como un alpampa- chana, Intisaywana Suti o un quipu inca, utilizado por un saywa checta suyoyoc.En estas obras monumentales se lograron precisiones increíbles, algunas muy difíciles de lograr hoy en día, tan sólo con el empleo de un simple y rudimentario instrumento de medición, pero con la metodología adecuada, ingenio, valentía y criterio.
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El lunes larga la 
tercera semana 
del extenso juicio 
por el Neonatal
muertes de bebés. Siguen los testimonios de las madres y familiares de los niños fallecidos y afectados. Primeros balances de las querellas.

RAMIRO PEREYRA

LOS JUECES. Los tres integrantes del tribunal a cargo del juicio oral, que suma además la participación clave de jurados populares.
Virginia Digón
vdigon@lavozdelinterior.com.ar

Este lunes 20 arrancará la tercera semana del juicio oral por las descompensaciones y muertes de 13 bebés ocurridas entre marzo y junio de 2022 en el hospital Materno Neonatal de la ciudad de Córdoba.En la novena audiencia se espera que declaren Melody Molina, mamá de Brisa Molina, la beba que nació el 6 de junio y falleció al día siguiente. También está previsto que declare la abuela de la beba, Romina Cejas.Asimismo se prevé que brinden su testimonio Ludmila Torres, mamá de M.E.T, una de las bebas nacidas el 6 de junio que sobrevivió, aunque resultó afectada, y su abuela, Sonia

Torres.Con el testimonio de estas dos mamás ya sumarían siete de las 13 madres. Una de ellas, Natalí Martínez decidió no asistir al juicio (vive en Salta) y por eso se incorporó su testimonio de la etapa judicial de instrucción, por lectura. Después del lunes restarían cinco madres y sus familias por declarar, además de decenas de testigos que serán citados en el juicio en un extenso proceso que se prevé que durará al menos seis meses.Además, ya habló Brenda Agüero, la enfermera acusada por las muertes, y cuatro de los funcionarios provinciales y médicas del hospital imputados. Aún restan seis más por declarar.Tras dos semanas de audiencias. 

los abogados querellantes coincidieron en calificar el proceso como “conmovedor” y “positivo”, destacando el impacto de los testimonios y el fortalecimiento de las acusaciones.Ana Pagliano, abogada de tres madres y representante complementaria de los ocho bebés sobrevivientes, señaló que las audiencias fueron “muy duras y conmovedoras”. Según Pagliano, los testimonios aportados hasta ahora constituyen “elementos de cargo muy importantes” contra la principal imputada y contra los funcionarios del Hospital Neonatal y del Ministerio de Salud. “Lo que se ha ventilado en estas audiencias está dando sustento al requerimiento de elevación a juicio realizado por el fiscal Raúl Garzón”, afirmó.

Las pruebas en debatePara el abogado Carlos Nayi, representante de tres madres, el juicio avanza con solidez; “La prueba ha comenzado a hablar conforme lo anticipado. Las madres ubican a Brenda Agüero en momentos clave, en lugares donde no debía estar, y señalan la presencia de pinchazos en lugares inadecuados”, sostuvo.Nayi también criticó la actitud de la principal acusada durante el juicio; “Agüero prometió defender su inocencia, pero no respondió a las acusaciones. Mientras las madres daban testimonios desgarradores, ella se mantuvo imperturbable”. Además, subrayó que la ausencia de autopsias y la falta de denuncias en casos con presencia de potasio son elementos 

que fortalecen la acusación.El abogado Nicolás Ruades, representante de seis madres junto a Daniela Morales Leanza, destacó que el juicio está evidenciando lo que ya conocían las querellas; “No hay dudas de que hubo intencionalidad desde el día uno. Cada audiencia revela detalles de quién fue la persona que realizó estas maniobras y expone la responsabilidad de los funcionarios que no actuaron como correspondía”, afirmó.Ruades señaló como desafío el manejo de las audiencias, debido a la cantidad de abogados y la duración del juicio. Sin embargo, expresó confianza en que los próximos testimonios de las madres que representa aportarán claridad sobre los hechos.
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OSCAR D'OLIVO. El cumpleañero en las calles de su paisaje de siempre: hijo de inmigrantes italianos, nació y vivió toda su extensa vida en la cordobesa Colonia Caroya.

De Yrigoyen a Milei: Oscar vive 
en Caroya y cumple 104 años
HISTORIAS DE VIDA. Nació el 18 de enero de 1921 y hoy celebrará con familiares y con amigos su extenso recorrido. Anécdotas y enseñanzas de un hombre lúcido y memorioso.
Nicolás Luque
Corresponsalía

Don Oscar D’Olivo es toda una personalidad en Colonia Caroya. No es, y no podría ser, un vecino más.Su paso cansino es una postal habitual de la ciudad y todos lo saludan con una sonrisa. “Es que uno cosecha lo que siembra”, afirmó cuando llegamos a su casa para una entrevista que se extendió, amable, por casi dos horas.Nació un 18 de enero de 1921 y sus padres, Maximiliano D’Olivo y Catalina Nóbile, ya teman otros diez hijos. Pero luego vinieron otros tres, completando un total de 14 hermanos; ocho mujeres y seis varones.Hizo hasta tercer grado en la Escuela San Martín, de Colonia Caroya, y luego completó la primaria en la Escuela Ortiz de Ocampo, de la vecina Jesús María.

Se casó muy joven con María Enriqueta Peschiutta, y estuvieron casados durante 67 años hasta que ella falleció. Todavía conserva sus cenizas en la habitación en la que dormían juntos. Nunca más volvió a formar pareja, aunque sí tuvo una enamorada, pero él prefirió seguir el camino en soledad.Don Oscar abrió un almacén de ramos generales que con el tiempo fue creciendo y lo dirigió durante más de medio siglo, hasta que sus hijos se hicieron cargo.Su padre, que llegó en barco desde Italia como inmigrante, fue intendente de Colonia Caroya en tres periodos consecutivos. El legado más importante que le dejó fue un ejemplo de trabajo, compromiso y esfuerzo.
Amigo de DybalaDon Oscar conoció a Paulo Dybala, el jugador de la mundialista selec

ción de fútbol, cuando éste todavía era un niño. Aún estaba en Instituto de Córdoba y uno de sus yernos lo invitaba a comer para que no regresara a Laguna Larga en colectivo.Así se forjó una amistad que perdura hasta hoy. Todos los años, el jugador le envía una remera a Oscar con el número de su cumpleaños. Oscar las guarda celosamente en una caja y este año espera la 104.
Un libro abiertoHablar con Oscar es como abrir un libro de historia, ya que vivió de cerca todos los cambios que se fueron dando con los años, en más de un siglo. Una memoria envidiable lo ayuda.Todavía recuerda cuando sus padres quebraron, durante la crisis de la década del ‘30 y recién durante la Segunda Guerra Mundial él pudo abrir nuevamente un almacén para empezar de nuevo.Iba a la escuela a caballo, cuando todas las calles eran de tierra y el primer auto que manejó fue un Ford A.Cuando nació, el país tema de presidente a Hipólito Yrigoyen y, desde entonces, él sigue siendo testigo de los vaivenes de la Argentina, que hoy preside Javier Milei. No saque la 

cuenta; son 24 presidentes de la Nación, sin contar dos veces a los que fueron reelectos.Después de una vida de trabajo, pasa sus días compartiendo largos ratos en los tradicionales bares caro- yenses, donde se encuentra con amigos y charlan “de cosas de la vida”.“De esta vida no nos llevamos nada, lo único que nos llevamos es lo que hemos ofrecido a la gente”, afirmó a La Voz en la previa de sus 104.Sostuvo que lo más importante es “respetar a los mayores” y recomendó a los jóvenes que “estudien y se preparen” para el mundo que viene.Además, pidió respeto hacia las mujeres porque son “las que nos traen al mundo".Sobre la longevidad, simplemente dijo que “hay que cuidarse un poco” y evitar todos los excesos, sobre todo en la comida y en la bebida.Muestra fotos que se tomó junto a Juan Manuel Fangio a mediados de los ‘60, y con Pablo Dybala, mucho más recientes.Tuvo cuatro hijos (Adriana, Analía, Raúl y Daniel) que lo acompañan en una vejez tranquila y lúcida.Suma una historia tras otra, que guarda entre sus recuerdos. Y en una memoria larga, precisa y saludable.

Juez ordenó 
a colegio 
retomar a 
un alumno
CIUDAD DE CÓRDOBA. Una escuela privada lo excluyó por mala conducta. El fallo apela a su recuperación.

Un colegio privado de la ciudad de Córdoba había resuelto no renovar la matrícula de un alumno de 15 años por problemas de conducta observados desde los primeros años del ciclo lectivo. Pero el juez Guillermo Cerda López, ordenó al colegio la rema- triculación para cuarto año del nivel secundario.Se trata de una medida cautelar que fue solicitada por los padres. El juez consideró que las pruebas demostraron que habían notado una mejora en la conducta del joven en 2024, en relación con los años previos. Asimismo, se estableció que el joven continúe reduciendo sanciones y demostrando con sus actitudes ser mejor alumno y compañero, para sostener esta medida de permanencia.El fallo tuvo en cuenta el derecho del joven a la permanencia en una institución educativa cercana a su hogar. Había ingresado en jardín de infantes a ese colegio y desde ese entonces cursó siempre sus estudios allí. El adolescente, en una audiencia con el juez, manifestó su intención de finalizar allí sus estudios secundarios.
IMAGEN ILUSTRATIVA/ARCHIVO

EDUCACIÓN. La medida cautelar ordena rematricular al alumno.
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Un día de turista en Alta Gracia: 
qué se puede hacer y cuánto cuesta
TURISMO EN CÓRDOBA. Una recorrida por opciones y atractivos de la ciudad, ubicada a 35 kilómetros de la Capital. Cultura, historia, gastronomía, eventos y un entorno de naturaleza se combinan.
María Luz Cortez
Corresponsalía

Prepará el mate y cargá reposeras o mantitas para viajar a Alta Gracia, a sólo 35 kilómetros por autovía de Córdoba capital. La ciudad es un atractivo turístico todo el año, y en verano suele ser destino, sobre todo, de quienes recorriendo las Sierras eligen visitarla uno o dos días.Su enorme capital cultural e histórico, con una de las estancias jesuíticas cordobesas que fueron declaradas Patrimonio de la Humanidad por la Unesco, con sus variados museos y diversos eventos, y con una región que la rodea con numerosos balnearios sobre el río Anisacate, son algunos de sus argumentos.A Alta Gracia se puede llegar en colectivos (Sierras de Calamuchita o Sarmiento) o en automóvil. En este informe, recorremos propuestas y precios para repasar algo de lo mucho que se puede hacer en la ciudad del Tajamar y cuánto cuesta hacerlo este verano.Sierras, sombra, agua, parques naturales, gastronomía y espacios culturales son algunas de las propuestas que se pueden encontrar.
Recorrida con preciosSi la idea es recorrer algunas propuestas gastronómicas, es importante saber que los restaurantes y comedores ampliaron su oferta y su perfil en los últimos años: ya no sólo están las comidas clásicas, sino que las cartas incluyen menús vegetarianos, sin Tace o para los que llevan una vida FIT. Si la idea es compartir, de lunes a viernes, en “El Virrey”, en pleno centro, por ejemplo dos licuados más un tostado salen $ 8.500 pesos; el clásico, $ 4.500 y un “proteico” se vende a $ 6.500 con pan integral, huevo revuelto y otros.Si la idea es pasar una jomada más “gasolera”, la sugerencia es acercarse

LA VOZ

ARROYO EN LA CIUDAD. Un buen rato sobre el arroyo que atraviesa Alta Gracia es una opción urbana que suma en verano.
al arroyo Chicamtoltina en plena zona urbana- con varios sectores de sombra e ideal para meter los pies en el agua. No faltan los vendedores de pan casero, budincitos o pastelitos para compartir en familia con mate. No olvide llevar reposera, pero sepa que en todo el sector hay mesas y bancos de cemento, e incluso asadores, por si “pinta” un almuerzo. Y un dato importante: el uso es gratuito.Para los que prefieren un lugar para almorzar, pueden encontrarse con menús desde $ 7.500 a $ 10 mil pesos en algunos lugares. Por ejemplo: una porción de tortilla de papas con ensalada y postre ($ 7.900) o canelones caseros con salsa filetto más postre (a $ 9.990).Si por la tarde, gustan un helado de una heladería artesanal, el de una bocha comienza en $ 2 mil y, si la idea es que se pueda comer entre varios, un cuarto vale $ 5 mil y un kilo se paga $ 15 mil en ese local.Para los que opten por cenar, una de las opciones céntricas económi-

LAVOZ/ARCHIVO

EVENTOS. El festival Mionca, de gastronomía y espectáculos, este fin de semana.
cas es un milanesa con guarnición a $ 9.800 pesos, y si el presupuesto se ajusta más, un superpancho a $2.800.Claro que luego aparecen, ya a mayor costo, los restaurantes con cartas más variadas y comidas de 

mayor elaboración, con numerosos opciones en la ciudad de diversas especialidades.
Actividades diversasAlta Gracia tiene una gran oferta cultural con sus museos. El de la

Estancia Jesuítica más la casa que fuera del virrey Santiago de Liniers; el de la vivienda donde viviera Ernesto “Che” Guevara, el dedicado al músico Manuel de Falla y el de la casa que habitara el escultor Dubois, entre otros.Algunos son gratuitos y otros cobran un ingreso pero que no superan los dos mil pesos. Incluso, se pueden comprar pases para varios museos. Uno de los centros de información turística municipal está en el histórico Reloj Público, en el centro, junto al lago del Tajamar de los jesuítas.En ese paseo del Tajamar también se pueden realizar paseos en bicicletas o en botecitos. O recorrer los puestos de artesanos, que están todo el año disponibles.Para los amantes del senderismo, la ciudad ofrece caminos serranos con recorridos urbanos y rurales. En algunos sectores se puede leer el QR para caminatas sugeridas y que explican las dificultades y recorridos.Además, la Municipalidad ofrece propuestas sin costo para los visitantes como espectáculos en el Reloj Público, o el cierre de calles claves en la ciudad para que se conviertan en peatonales en fines de semana con música y baile, sin costo para los visitantes, y que generan un buen movimiento para el comercio céntrico.Si de eventos se trata, este fin de semana (entre el viernes y el domingo) se desarrolla el festival Mionca, que ofrece con entrada gratuita un espacio repleto de food trucks (camiones de gastronomía y bares), que suman espectáculos, en el parque de Sierras Hotel, un sitio que representa un atractivo ya por si mismo.Es muy probable que un día no sea suficiente. Y si se quiere pernoctar algunas noches en Alta Gracia hay hoteles desde una a cuatro estrellas, así como posadas, hostels y cabañas, entre otros alojamientos. En precios, en promedio, se asemejan a los que se observan en general en toda el área serrana. El área de turismo de la Municipalidad ofrece los establecimientos registrados en la página: www.cñta- 
gracia.ar/donde-alojarse/

Otro municipio 
da un paso al 
turismo inclusivo

Desde esta semana, Despeñaderos puso en marcha el programa ConFLUIR, una iniciativa de turismo inclusivo dirigida a personas con discapacidad motriz que les permitirá disfrutar del verano en el río Xanaes (o Segundo) mediante sillas anfibias adaptadas (foto) o hacer senderismo por esa zona a través de una silla especial con ese fin.

En el último tiempo, algunos pocos municipios cordobeses han innovado al sumar estas opciones para ofrecer en sus balnearios. Los pioneros fueron los dueños de un complejo de cabañas de Santa Rosa de Calamuchita que se especializaron en ofrecer un turismo más accesible. Para ingresar al agua o hacer senderismo, la persona con discapacidad motriz requiere de ayudantes para poder trasladarse. En el caso de Despeñaderos, la ¡dea fue resultado de un trabajo colaborati- vo entre el municipio y la Provincia, que financió la compra de las sillas.
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Intersecciones

Muñir Braceo“Me gustaba ir a los bailes,pero ser cura era más fuerte”
entrevista. El titular de la Pastoral Social cuenta cómo surgió su vocación sacerdotal. Amante del fútbol y de la música popular, afirma que hoy el desafío más grande son el juego y las apuestas.
Roberto Battaglino
rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar

-¿Por qué te decidiste a ser 
cura?-Es algo que me fue naciendo de chico. Integré un grupo juvenil en Río Primero y participé mucho desde los 12 años. Y entonces ahí yo también iba con otros sacerdotes. Y me gustaba, digamos, un poco ver que había sacerdotes que se dedicaban a los jóvenes. Después estuve mucho tiempo en los grupos juveniles y desde chiquito estuve involucrado en la vida parroquial y cerca de los curas. Después hice el secundario en el seminario menor de lesús María, que era un internado, pero no era un internado para los que querían ser cura. Era un intemado con una orientación humanista, religiosa, obviamente. Me invitó un primo a un encuentro y yo vi la cancha de bás- quet y la cancha de fútbol en medio de un parque, y dije yo quiero estar acá. Y entré ahí, al seminario menor. En el secundario me surge la pregunta ¿por qué no? Terminó el secundario y no quería hacerme cargo de la pregunta que tenía adentro. Estudié Psicología en la Universidad Nacional durante dos años. Y al cabo del segundo año no me hallaba y me seguía la pregunta y me decidí a conversar con un sacerdote amigo, contar lo que me pasaba. Ahí empezamos un proceso de disentimiento y después entré al seminario, el seminario también es otro proceso de disentimiento, y ahí fui afianzando que me había sentido llamado por Dios para esto.

-Antes de eso, ¿cómo era tu 
vida?, ¿tuviste novia?-Yo en esa época tenía un grupo de amigos que salíamos todos los sábados. íbamos, por ejemplo, mucho a

Villa Rosario, donde había dos boliches, y después, cuando había bailes acá en la zona, íbamos a los bailes. Chébere, Santa Marina, Alberto Tosa, Trulalá.
-O sea, eras bien caravanero...-Pero esto era más fuerte. Y, bueno, es cómo la pregunta mucho más fuerte. Novia, como una cosa oficial de lo que podemos entender como novia, no tuve. Cosas adolescentes, esos enamoramientos.
-Para vos, ¿la Iglesia se debe un 

debate sobre el tema del celibato 
de los sacerdotes?-Sí, se habla, ¿no? Por ahí se plantea. Y en algún momento podría ser que no esté. Tenemos la experiencia de los diáconos permanentes, que pueden estar casados. A lo mejor a lo que uno imagina si no tuviese el celibato, cosa que lo que vemos de los diáconos. Ellos tienen su familia, su trabajo, y el fin de semana bautizan, casan, y alguno está como más al frente de una comunidad. No es tan fácil. Hay que compaginar dos realidades que a veces son las dos demandantes. Para que el diácono pueda ser diácono, tiene que tener el consentimiento de la esposa. Porque esto supone que la esposa lo va a acompañar y sabe que, bueno, los fines de semana son distintos, que hay otras urgencias. Creo que es un tema que está, que se va a hablar, pero también sé que no es fácil. Y yo te estoy hablando simplemente de la cuestión pastoral. Pero también hay otra cuestión más profunda, que es si Dios nos llama hoy por hoy a este estilo de vida, a esta vocación así célibe. Y creo que, si en otro momento se decide otra cosa, será otra cosa.

-Y en 20 años de sacerdocio, 
¿nunca te arrepentiste de la deci
sión que tomaste?-No, no, la verdad es que no. O sea.

RAMIRO PEREYRA

no es que uno no ha tenido cuestio- namientos, no es que uno no ha tenido dudas, eso sí, pero de decirme “sigo, no sigo”, nunca, nunca.
-Tu trabajo en la Pastoral Social, 

¿cómo lo definirías?-Me acuerdo de que comencé la tarea pastoral en Cáritas en febrero de 2013 con las inundaciones. Estuve dos años y después me pidieron que estuviera en la Pastoral Social por la tarea que había realizado ahí.
-Te tocó una etapa dura de la 

Argentina, de ver el crecimiento 
de la pobreza.-Sí, porque desde hace tiempo nos venimos empobreciendo cada vez más con los distintos gobiernos, así que la verdad que sí es una etapa difícil para todos. Lo que intentamos es estar cerca de las problemáticas sociales intentando hacer un aporte, intentando el diálogo con todos los ámbitos sociales, la dirigencia política, empresarial, movimientos sociales, sindicatos, docentes, otros credos también, comités.

-Impulsaste los conversatorios 
que reunieron a gente diversa. 
¿Cómo ser un tipo de diálogo en 
un país que vive atravesado por 
los antagonismos?-Es lo que más nos anima. Como vemos que falta, es necesario, cuando hacemos un encuentro, un con- versatorio sobre todo eso, y vemos 

que las partes pueden dialogar, a nosotros nos alienta. En un conversa- torio, nosotros habíamos pensado mesas redondas, y como ya sabíamos quiénes iban a participar, tratamos de poner en cada mesa un referente de los que iban de cada área. En una mesa, nos enteramos después, nosotros sabíamos quiénes estaban. Estaban un referente importante de un movimiento social en Córdoba y otro referente de otra área, los dos nos dijeron que, cuando se vieron en la misma mesa, la primera reacción no fue de simpatía, pero, después de que terminó el diálogo, los dos dijeron “qué bueno que nos ha tocado esto, porque nos dimos cuenta de que teníamos más cosas en común de las que creíamos tener”. Y a partir de entonces se generó un vínculo.
-¿El tema del juego y las apues

tas es tu gran lucha?-Sí, seguramente que sí. Posiblemente en estos últimos años, sea la lucha más fuerte, más importante.
-¿Cuál historias que viviste íiie 

la que más te conmovió?-Una es en un colegio, en la ciudad de Córdoba. Estábamos ahí con 200 chicos, expuse, y después una mujer contó que hacía varios años, en una localidad del interior, su hermano se había quitado la vida por el tema de la ludopatía. Y después, en esa misma localidad, quieren llevar tragamo-

La vocación por 
el servicio social

Muñir Braceo tiene 50 años, de los cuales 20 ha sido sacerdote. Nació en Río Primero. Se desempeñó en diversas parroquias de Córdoba. En 2013 fue convocado a Cáritas a raíz de las inundaciones en Sierras Chicas, y desde 2015 se desempeña en la Pastoral Social, donde ha planteado una serie de acciones para enfrentar los flagelos de la pobreza y las consecuencias de las apuestas y de los llamados "juegos de azar”.Impulsó los conversatorios con los que la Iglesia de Córdoba llamó al diálogo social entre diversos sectores.Es hincha fanático de Belgrano y le gustan los deportes en general, como el fútbol y el básquet.

nedas. Y entonces esta mujer dijo “yo por la memoria de mi hermano, y por lo que sé que esto trae, voy a trabajar para que esto no pase”. Y no se instalaron las tragamonedas.
-La otra gran pasión tuya es el 

fútbol, ¿no? ¿Sos muy fan de Bel
grano?-Antes lo seguía más, de ir a la cancha. La última vez que fui a la cancha, fue cuando inauguraron la tribuna, el año pasado

-¿Por qué dejaste de ir?-Porque los partidos son los fines de semana y los fines de semana nosotros tenemos todas las actividades más fuertes. Misas, casamientos, bautismos. Pero me gusta así, me gusta el fútbol, me gusta escuchar los partidos. Antes sí, antes era como más apasionado. Me gustan Belgrano y River.
-¿Y qué hiciste en la definición 

del ascenso de 2011?-Me acuerdo de que había elecciones en Río Segundo. Vi el partido después de votar, pero estaba con Belgrano. Y el básquet también me gusta mucho, he ido mucho a ver Atenas a la cancha. El Atenas de Mila- nesio, de Campana, de Osella, el Atenas de oro.
-¿Cuál es la definición que más 

te gusta o que más usas, breve
mente, para decir que Dios existe?-Yo no trato de convencer de que Dios existe desde el punto de vista argumentativo, lo hago desde el punto de vista del amor. Muchas veces nosotros creemos que Dios es un Dios lejano, un Dios distante o un Dios que nos castiga y es porque nos han transmitido o hemos transmitido una imagen de Dios que no es Dios. Alguna vez en una charla, ante el desafío de “demostrame que Dios existe”, dije; “Demostrame que no existe, así dejo de creer”.

mailto:rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar
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Capote por Leila Guerriero: una 
hermosa recolección de datos inútiles

literatura. La escritora argentina estuvo en la Costa Brava en busca de las huellas que hubiera dejado Truman Capote mientras escribía “A sangre fría”. Sólo encontró banalidades inventadas.
Rogelio Demarchi
Especial

Truman Capote escribió A sangre 
fría (1966), su libro más famoso, entre España y Suiza. Como sostuvo Lawrence Grobel, en Conversacio
nes íntimas con Truman Capote (1986), no afirmaba que hubiera inventado el periodismo narrativo, sino “un género literario nuevo y serio”, para el cual su libro representaba “el experimento más global y de mayor alcance en el campo del reportaje”.Para ello, eligió un tema que no le interesaba especialmente: el 14 de noviembre de 1959, Dick Hickock y Perry Smith asesinaron a cuatro integrantes de la familia Clutter (marido, esposa, dos hijos) en Holcomb, Kan- sas; una incomprensible locura en cualquier circunstancia, que se agiganta si se tiene presente que apenas les robaron un par de objetos insignificantes y unos 40 dólares.

Un cambio de ideaCapote, acompañado de su gran amiga, la escritora Harper Lee, viajó a Holcomb con la idea de escribir una pequeña crónica sobre el crimen. Pero, cuando vio a los detenidos, cambió de idea: los entrevistaría y escribiría su historia.Recién volvió a Nueva York a fines de enero de 1960, convencido de que tenía material no para un artículo periodístico, sino para “un librito”. Al fin había encontrado un hecho real que se adecuaba a sus “propósitos literarios”, como le dijo a Grobel: “Escribir lo que yo denominaba ‘una novela real’, un libro que se leyera exactamente igual que una novela, sólo que cada palabra de él fuese rigurosamente cierta”.Entonces decidió irse de Estados Unidos para escribir con la tranquilidad necesaria. En la primavera y en el verano, se alojó en la Costa Brava, primero en un hotel y luego en un par de casas que alquiló; en el otoño y en el invierno, en Suiza, en un chalé que adquirió en Verbier.De todos modos, pensó que sería una estadía corta y placentera. Ocurrió todo lo contrario, ya que fue demasiado larga y cargada de incertidumbre porque la ejecución de Hickock y de Smith (condenados a la pena de muerte) se estiraba una y otra vez, y Capote no podía cerrar el libro hasta que ellos fueran ejecutados. Resultado: fue y vino entre la Costa Brava y Verbier durante tres años consecutivos, de 1960 a 1962.
Nada es comprobableEn Palamós, Costa Brava, la casa que habitó Capote en 1962 se convirtió hace un par de años en una residencia de escritores. Hasta allí llegó

Leila Guerriero, decidida a descubrir las huellas que hubiera dejado Capote. Ese es el origen de La dificultad 
del fantasma. Truman Capote en 
la Costa Brava, una pequeña crónica que resalta, paradójicamente, por su contenido crítico y autocrítico.Crítico, porque va a poner en jaque lo que la propia comunidad cree saber sobre Capote, que no son más que banalidades adaptadas con un rudimentario marketing a las curiosidades que pueda tener cierto grupo de turistas.Autocrítico, porque, si se ponen las cosas en la perspectiva correcta, resulta absolutamente desatina

do haber pensado que a 60 años de distancia el pueblito conservaría una memoria rica y singular sobre un escritor que no residió allí para hacer amistades ni nada por el estilo, sino para evitar las tentaciones de las relaciones sociales y

Capote, como cualquier 
ser humano, de vez en 
cuando debe de haber 
ido a una pastelería a 
comprar algo dulce. 

encerrarse a escribir.Un anticipo de todo ello lo tenemos a poco de empezar el relato, cuando Guerriero describe el cuarto que ocupará en el primer piso: “Aunque es incomprobable, se supone que es el que ocupó el escritor norteamericano cuando estuvo aquí”.Tiene una habitación y un estudio y un balcón corrido que avanza hacia el vacío de la cala sobre la que se construyó la casa: “Veo piedras sumergidas en el murmullo onírico del agua. No se escucha otro sonido que el de las olas y los alaridos desgarradores de las gaviotas”.Guerriero comprende de inmedia

to que “es un sitio para desaparecer completamente”. A su manera, se lo había dicho Capote a Grobel, a propósito de su estadía en Verbier: “Pasé siete meses en una montaña de Suiza prácticamente solo, sin ver a nadie, escribiendo o trabajando en ese libro". ¿Por qué sería distinto en Palamós?
Todo es inventadoUn poco más adelante, Guerriero nos cuenta que lo incomprobable ha sido inventado. No se refiere ya a la residencia en la que se hospeda, sino a lo que “atestiguan” tanto los habitantes del pueblo como los guías turísticos: “Del fantasma que vine a buscar casi no quedan rastros. Y muchos de los que quedan han sido inventados”.Por ejemplo, Capote, como cualquier ser humano, de vez en cuando debe de haber ido a una pastelería a comprar algo dulce. Los guías dicen que lo hacía en el negocio al que, casualmente, llevan a los turistas, pero una de las dueñas del local sabe perfectamente que Capote no iba allí, sino a otro comercio que ya no existe.Y lo que no es inventado es trivial: Capote, como cualquier ser humano, un buen día debe de haber comprado alguna artesanía en el mercado de la localidad donde se ha pasado tantos meses.Cuando vuelve al hotel, le muestra a la dueña una pequeña canasta de mimbre y le pregunta, con alegría, en perfecto inglés, si la ha visto. La mujer cuenta la anécdota a pedido de su marido, que no duda en calificarla como “muy bonita”.Podríamos seguir ejemplificando con el mismo nivel de superficialidad: si iba a este o a aquel restaurante, si llevaba “muchachitos” a su casa, si compraba aquí o allá el diario...¿Cuál es el estímulo que ha hecho emerger esta hermosa amalgama de datos inútiles? Primero, el estreno de la película Capote (2005), con Philip Seymour Hoffman; segundo, la publicación de la novela L'home 

deis pijames de seda (2009), del periodista y escritor catalán Márius Carol; tercero, en 2010, “alguien descubrió que se cumplía medio siglo de su desembarco en este pueblo y el Ayuntamiento decidió rendirle homenaje organizando una ruta literaria”.El guión para esa ruta se diseñó a partir de lo que dice la novela, que, como buena novela que es, es ficción, no documento. De donde se deriva este inteligente juego de palabras: “Una ruta pretendidamente real basada en una novela de ficción que cuenta parte de la vida de un escritor que se enorgullecía de haber inventado la novela de no ficción. Pues fantástico”.
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Gaza. Cinco argentinos, entre los rehenes que serán liberados en la primera fase
acuerdo. Entre quienes recuperarán la libertad, se encuentra Kfir Bibas, quien este sábado cumple 2 años. Se trata del niño más joven secuestrado por Hamas el 7 de octubre de 2023. Aviso de la Autoridad Palestina.
Redacción La Voz y agencias

E
n el contexto horroroso y trágico de una guerra, los acuerdos para pausar los combates y la liberación de rehenes son siempre actos cargados de simbolismo, pero también de incertidumbre y dolor.Después de meses de desasosiego y angustia, cinco argentinos se encuentran entre los 33 rehenes en poder de Hamas en la Franja de Gaza que, según el acuerdo de cese del fuego logrado por Israel y por el Movimiento de Resistencia Islámica -con la mediación internacional de Estados Unidos, de Qatar y de Egipto-, serían liberados este domingo.El armisticio, que entrará en vigor mañana y se extenderá por seis meses, establece, entre otros puntos, el intercambio de prisioneros entre ambos bandos, en lo que se denomina “intercambio humanitario”.La noticia fue recibida con alivio por sus familiares, que ansian estrecharlos en un abrazo mientras el mundo sigue preguntándose hasta cuándo la violencia seguirá cobrándose vida en el incandescente enclave palestino de Medio Oriente.Esta vez el pacto incluye la recuperación de la libertad de cinco argentinos -cuatro miembros de la familia Bibas, Shiri, Yardam y sus hijos Ariel (5) y Kfir (2), y lair Hom, de 38 años-. Todos fueron secuestrados del kibutz de Nir Oz, donde la violencia y el horror marcaron el principio de uno de los capítulos más oscuros de la conflictiva historia palestino-israelí.La confusión fue tal que, en un primer momento, otros grupos armados difundieron la noticia de la muer-

AP

LIBERADOS. En la foto se ve a Shiri, a Yarden y a sus hijos Ariel y Kfir Bibas. Los cuatro rehenes argentinos serían liberados mañana.
te de Shiri y de sus hijos, aunque nunca hubo confirmación oficial del hecho. El caso de Hom es igualmente dramático: fue capturado junto con su hermano Eitan, quien no figura en la lista de liberados, lo que aumenta aún más el dolor y la angustia de su familia.

Un paso importanteLa puesta en libertad de los cautivos prometida por la organización yihadista palestina es sin dudas un paso importante hacia la anhelada resolución del conflicto armado. 

pero que no garantiza aún la seguridad de los rehenes ni la certeza de su destino.El 7 de octubre de 2023, cuando Hamas irrumpió de manera violenta en suelo israelí para concretar la denominada “operación Al-Aqsa”, el mundo observó con espanto escenas desgarradoras. La invasión sorpresiva se cobró la vida de unas 1.200 personas entre civiles y militares, causó, además, heridas de distinta consideración a otras 3.400, mientras que 251 fueron secuestradas y arrastradas hasta la Franja de Gaza.

Inocencia arrebatadaEn la lista de rehenes, que ahora figura en un intercambio bajo el delicado y precario acuerdo de alto el fuego anunciado ayer, los nombres de los argentinos resuenan con una fuerza singular. En especial el de Kfir Bibas, el niño más joven secuestrado por Hamas (este sábado cumple 2 años), y que se erige como símbolo de la inocencia arrebatada en un conflicto que no entiende de límites.Cabe señalar que los 33 rehenes que serían liberados mañana en la fase inicial del acuerdo aún perma-

Listo. El titular de la Autoridad Palestina, Mahmoud Abbas, dijo ayer que la AP está lista para asumir la "plena responsabilidad" en Gaza después de la guerra, en su primera declaración desde que se anunció el acuerdo por los rehenes israelíes.
necen bajo un manto de incertidumbre. Sin embargo, la noticia de su posible liberación llega en un momento clave, en un período de transición política en Estados Unidos, en el que el cambio de gobierno podría reconfigurar no sólo la política interna de la principal potencia económica y militar de Occidente, sino también la dinámica internacional respecto del conflicto palestino- israelí y la de otras guerras en curso.

PromesasEn este contexto de tensión, ansiedad y esperanza, el gobierno de Javier Milei, aunque distante, reiteró su compromiso con las familias y reafirmó la postura de la Argentina contra el terrorismo, buscando un rescate con vida de todos los compatriotas cautivos y con la promesa de devolverlos sanos y salvos a sus hogares.Mientras tanto, las familias aguardan en vilo, enfrentando una tensión emocional difícil de soportar. El caso de los Bibas -como el de tantos otros- es una herida abierta, y las palabras del comunicado de la familia, publicadas por la cadena judía de noticias Vis á Vis, son claras: “Hasta que nuestros seres queridos crucen la frontera, esta historia no tendrá un final”.
AP

DONALD TRUMP. Arranca hoy con los festejos por su regreso a la Casa Blanca.

Trump comienza a festejar su regreso
TODO LISTO. Bajo el lema “America First”, arranca en Washington el programa de actividades con motivo del regreso del líder republicano a la Casa Blanca que culminará el lunes.

Washington se prepara para una celebración que promete ser tan extravagante como su protagonista: Donald Trump. Este sábado, la capi

tal de Estados Unidos será escenario de una serie de actividades organizadas por el Comité Inaugural con el fin de celebrar el regreso del presidente electo a la Casa Blanca.
EE.UU., primeroBajo el lema “America First” (Estados Unidos primero), los festejos no sólo marcarán el inicio del segundo mandato del magnate neoyorquino, sino también el deseo 

de revitalizar el país según sus promesas de campaña.Las actividades arrancarán con una recepción presidencial en el Trump National Golf Club de Virginia, seguida por fuegos artificiales y una serie de cenas y recepciones para sus principales colaboradores. En tanto, mañana, se realizará un solemne acto en la Tumba del Soldado Desconocido, previo al “Rally de la Victoria” en el Capital One Arena, donde miles de seguidores 

se concentrarán en apoyo al mandatario. El próximo lunes, día de la toma de posesión en las escalinatas del Capitolio, el protocolo contempla un oficio religioso en la iglesia de San luán, seguido por el esperado juramento ante una multitud expectante.Así comienza un nuevo capítulo en la política estadounidense, con un Trump decidido a hacer valer su promesa de restaurar la grandeza de su nación.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

Berniell, Raúl

(q.e.p.d.) Falleció el 16-1-2025

Los colegas y amigos de SPD acompa
ñan a Lucila Berniell y su familia en es
te doloroso momento por el falleci
miento de su padre.

+ Molina, Julio Alberto (q.e.p.d.) Falleció el 
1 17-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Familiares y demás deudos participan con pro
fundo dolor su fallecimiento. Sus restos serán 
cromados el 18/1/2025 a las 9 hs. en crematorio 
La Merced. C.M.: 25 de Mayo N- 459, Sala 
"A" Centro. Servicio: EMPRESA PUNILLA TEL 
4237989 - WHATSAPP 351-5635528.

+ Tey Castellanos, Antenor (Pacho) (q.e.p.d.) 
1 Falleció el 16-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

La Federación Cordobesa de Esgrima participa 
con profundo pesar del fallecimiento de su ex 
Presidente y maestro formador de muchos es
grimistas. Acompañamos a su familia en este 
difícil momento y rogamos elevar una oración 
en su memoria, por el descanso eterno de su 
alma.

Vera Britos, Rubén Ariel

(q.e.p.d.) Falleció el 17/1/2025

Los compañeros del Juzgado C. y C. de 
20° Nom. participan con profundo do
lor la partida del querido Ariel y acom
pañan a su familia y seres queridos en 
este triste momento, elevando una 
oración por el eterno descanso de su 
alma.

PARTICIPACIONES

+ Moroni, Carlos Martín (q.e.p.d.) Falleció 
el 13-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Roberto J. Cornet y Rosa I. Dionisi junto a sus 
hijos, Male Moroni y Robín, Valeria y Lope Sal
cedo, Rocío y Tomás Ferrer, Sol y Martín Pesa, 
y nietos acompañan a Carlos y Raquel, en este 
doloroso momento y elevan una oración en su 
memoria.

+ Moroni, Carlos Martín (q.e.p.d.) Falleció 
el 14-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Elina Tonnelier de Lafranconi y sus hijos Cons
tanza, Flor, Hugo, Lucía y Ricky participan su 
fallecimiento y acompañan con gran cariño a 
Carlos, Raquel, Male y familia en este momen
to de profundo dolor. Rogamos que Garlitos 
descanse en la Paz del Señor.

+
Moroni, Carlos Martín

(q.e.p.d.) Falleció el 14-1-2025

Marcela Giai e hijas participan con pro
fundo dolor su fallecimiento y acompa
ñan a Raquel, Carlos, Male, Robín, So- 
f¡, Clari e Inés en este momento tan di
fícil y elevan una oración para su eter
no descanso. Charlie vola muy alto.

+
Moroni, Carlos Martín

(q.e.p.d.) Falleció el 14-1-2025

Mariana Ferna'ndez, Gustavo Martínez 
Urrutibehety y familia, acompañan y 
abrazan en este doloroso y triste tran
ce a la querida familia Moroni. Espe
cialmente a Male, Carlos e Inés.

+ Tey Castellanos y Pinto, Antenor 
1 (q.e.p.d.) Falleció el 16-1-2025 

conf. a.s.r. y b.p.
Sus primos: Teresa Susana Gandolfo y Juan 
Laxague, Rafael Gandolfo y Clara Pourtalé, An
tonio Gandolfo, Cristián Gandolfo y Ana María 
Mercau, Domingo Martín Gandolfo y Marcela 
Castro Villagra, Ester Agustina Gandolfo y sus 
sobrinos Federico y Ercilia Hojman Gandolfo 
participan su paso a la vida eterna rogando por 
el descanso de su alma.

+ Vera Britos, Rubén Ariel (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 17-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Los integrantes del Juzgado de 5ta Nom. en lo 
C. y C. de la ciudad de Cba. participan con pesar 
el fallecimiento de su compañero Ariel y acom
pañan a su familia en este momento.

RECORDATORIOS

+ Farneti, Amleto (q.e.p.d.) Falleció el 
1 18-1-2017 conf. a.s.r. y b.p.

Rogamos por el eterno descanso de su alma. 
Esposo y padre querido! Tu recuerdo siempre 
presente en nuestros corazones y memoria. Tu 
familia.

LA VOZ

A REPARAR. Las rutas figuran entre las infraestructuras con más daños.

Inundaciones 
en Brasil. Una zona turística, bajo impacto
tormentas. El estado de Santa Catarina, con balnearios repletos de turistas, es el más afectado. Intentan ir normalizando la situación.

Las inundaciones siguen complicando a las costas marítimas del sur de Brasil, en plena temporada alta de turismo, y con una nutrida presencia de argentinos de vacaciones.Buena parte del litoral centro y norte del estado de Santa Catarina se encuentra afectado por un tem

poral que causó inundaciones, deslizamientos de tierra, obstaculización de rutas y destrucciones al patrimonio, así como otras complicaciones. Por esta difícil situación climática, siete ciudades se han declarado en emergencia: Florianó- polis, Bigua^u, Governador Celso

Ramos, Tijucas, Camboriú, Balneá- rio Camboriú e Itapema. Varias de lias son centros turísticos con alta ocupación por estos días.En Florianópolis, la vida cotidiana se vio paralizada por las lluvias y sus consecuencias. Muchas de las calles de la ciudad seguían ayer bajo la inundación, aunque los barrios turísticos están prácticamente aislados, mientras la actividad comercial quedó en buena parte suspendida este viernes. Se espera que desde hoy comience a normalizarse.Turistas, entre ellos argentinos, se desplazaron en los últimos días en busca de zonas no afectada.
Cómo sigue el climaSegún el pronóstico, para Florianópolis y región, las lluvias proseguirían este fin de semana y hasta el lunes, aunque ya no de modo torrencial. Recién para el martes se anticipa un día despejado.De todas maneras, el reporte anticipa que se tratará de una tregua momentánea, porque entre miércoles y jueves volverían las precipitaciones, lo que haría demorar los trabajos de recuperación de rutas y sectores afectados por las inundaciones.El temporal, que comenzó el pasado jueves, ha causado estragos en la infraestructura vial, siendo la carretera BR-101, que atraviesa esa región turística, una de las más afectadas. Los cortes de rutas generan una de las mayores complicaciones, sobre todo para quienes pretenden ingresar o salir de esas zonas por estas horas.Las lluvias fueron de entre 1OO y 150 milímetros, pero en escaso tiempo. Al agua, se suma como mayor problema el desplazamiento de tierras que provoca.El temporal en el sur de Brasil pone de manifiesto la vulnerabilidad de la región ante fenómenos climáticos extremos, que no solo afectan la vida cotidiana de sus habitantes, sino también la economía regional, en temporada alta de turismo.

lotería 
lll Córdoba

Jugás, te divertís y ayudas. Ganamos todos

NACIONAL VESPERTINA

NACIONAL LA PRIMERA

1° 5251 1F 4431
2° 1109 12° 0701
3" 8061 13“ 0075
4° 3875 14“ 21/1
5° 6883 F 8260
6” 9375 16" 4207
r 0736 1/" 6422
8° 3621 18° 6216
F 8880 IF 8919
if 6257 20° 5240

BUENOS AIRES LA PRIMERA

r 9528 11° 4391
2° 8952 12° 0284
3" 1811 13“ 9809
4° 6735 14“ 158/
5" 9912 15° 4413
6" 7225 16" 1587
r 9693 1/" 7599
8° 6477 18° 0583
F 9729 19" 0167
IF 4196 20° 9353

CÓRDOBA LA PRIMERA

1° 8079 11° 9774
2° 0070 12° 1350
3“ 0785 13" 4941
4° 9147 I4" 943/
5° 3021 15° 0820
6" 2671 16“ 7221
/“ 1523 1/" 6901
8° 2235 18° 0111
F 2637 19" 9637
IF 3136 20° 1982

NACIONAL MATUTINA

1° 5606 11° 6674
2° 9035 12° 8863
3" 0583 F 3099
4° 2984 14" 8536
5° 7034 15° 4288
6" 6524 16" 8666
/“ 4238 1/" 6239
8° 8813 18° 9879
9" 0014 19" 4935
IF 2729 20° 7102

BUENOS AIRES MATUTINA

1° 9741 11° 6693
2° 9290 12° 0249
3" 8870 13" 4502
4° 1456 I4" 9592
5° 7589 15° 9042
6" 8994 16“ 6110
/“ 0454 1/" 4201
8° 5623 18° 9309
9" 9781 19“ 8294
IF 0606 2F 1809

CÓRDOBA MATUTINA

1° 1869 11° 1488
2° 9813 12° 9916
3" 8824 13" 9377
4° 5096 I4“ 4691
5° 1471 15° 4071
6“ 2251 16" 6998
r 9845 1/" 9152
8° 0187 18° 2285
F 1478 19“ 7398
1F 2205 2F 5028

r 2214 11° 6264
2° 2644 12° 6451
3° 9770 13° 4867
4° 7178 14° 1039
5° 4707 15° 1280
6° 8161 16“ 6984
7° 4752 17° 7873
8° 5203 18° 5925
F 9618 if 7255
icr 2812 20° 9724

BUENOS AIRES VESPERTINA

r 3154 11° 0146
2° 9140 I2= 5943
3" 1118 13° 4975
4° 4160 14" 0383
5° 2897 15° 5259
6° 0825 16" 2480
7° 7809 17° 1349
8° 9272 18° 0846
? 9987 19° 0077
icr 8201 20" 1890

CÓRDOBA VESPERTINA

1° 5537 11° 2232
2° 8949 I2= 0988
3° 5692 13° 8057
4° 2434 14° 1747
5° 3050 F 4695
6° 3893 16° 8298
7 2925 17° 8167
8° 1167 18° 1908
9° 3290 19° 0402
icr 8826 2F 2411

NACIONAL NOCTURNA

1° 1648 11° 4042
2° 4358 I2° 4176
3° 5170 F 8327
4C 0822 14° 8532
5° 5642 F 8855
6° 8622 16° 3852
7 3179 17° 8910
8° 1433 18° 0273
9° 2125 19° 0553
IF 4553 20° 8738

BUENOS AIRES NOCTU RNA

1° 3480 11° 9344
2° 3025 12° 4307
3° 3793 13° 8984
4° 5515 14° 8584
5° 9614 15° 7009
6° 3932 16° 3135
7 2751 17° 7414
8° 9635 18° 0781
9° 1195 1F 0755
IF 0460 2F 6856

CÓRDOBA NOCTURNA

1° 2178 11° 9746
2° 2687 12° 9867
3° 8624 13° 1270
4= 8132 14° 5994
5° 5843 15° 4506
6° 9286 16° 1022
7° 0177 17° 1143
8° 7859 18° 4153
9° 8960 1F 9004
1F 4185 2F 6699
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Robo de 
motos. Un delito que ahora llega a cocheras, patios y playas
ciudad de córdoba. Los ladrones no sólo roban en las calles: invaden propiedades y sustraen las motocicletas estacionadas. Los propietarios ponen cadenas y candados, aun guardadas.

La Voz

DE DÍA. Una imagen ilustrativa de un robo de motocicleta filmado por cámaras en barrio Alta Córdoba, en la capital provincial.
Matías Calderón
mcalderon@lavozdelinterior.com.ar

Z Z "W" 'W’ace meses que 
M M guardamos la■ ■ moto con candado.B. Adentro de la cochera y con portón cerrado. Si entran, tenés que lamentar el robo. Es lo primero que buscan”.La sentencia describe una forzada nueva costumbre de un grupo de vecinos que se concentra en el barrio de Alta Córdoba, en la zona norte de la Capital, mayormente ubicados entre las calles Lope de Vega al 300 y Luis de Góngora, y a lo largo de 10 cuadras, hasta José Superí.En el grupo de vecinos, conformado por más de 100 habitantes del barrio, aseguran que “una banda de adolescentes entra a los patios, a los jardines y a las cocheras a robar motos”.Las autoridades de Seguridad están al tanto de este fenómeno que pareciera estar en pleno crecimiento. Viene ocurriendo en varios barrios de la ciudad de Córdoba.En los últimos días, sucesivos 

hechos de inseguridad fueron protagonizados por adolescentes que irrumpieron en espacios privados.En la madrugada del pasado martes, por ejemplo, un guardia de seguridad de una concesionaria de la empresa Honda, ubicada en avenida Colón al 5000 de barrio Villa Urquiza, en la franja norte de la ciudad, denunció que un desconocido rompió la vidriera del local y se fue en una motocicleta.Horas más tarde, la Policía acudió al lugar y halló una piedra con la que el delincuente habría actuado. Según afirmaron, se trata de al menos un adolescente que recibía soporte de un grupo aún mayor de chicos de su misma edad.Horas antes, tres menores fueron detenidos cuando intentaban robar en un estacionamiento en la intersección de calles luán del Campillo y Jujuy, de barrio Cofico, en la zona céntrica de la Capital. El hecho se registró durante la noche del lunes. Los aprehendidos tenían entre 12 y 17 años, según fuentes oficiales.La fuerza recibió la alerta cuando el trío intentaba sustraer una motoci

cleta marca Bajaj Rowser y una bicicleta que se encontraban en el estacionamiento de un hotel, ubicado en calle Jerónimo Luis de Cabrera al 200.Dos de ellos, por sus edades, quedaron bajo la órbita de juzgados de menores y fueron entregados a sus familiares.En otro procedimiento que tuvo lugar en la madrugada del último lunes, la Policía detuvo a un chico de 14 años (según fuentes oficiales, cuenta con antecedentes de robo) a quien le secuestraron dos motocicletas: una Yamaha FZ con pedido judicial y una Keller 110 cc recientemente sustraída en barrio ls de Mayo.Según informaron los investigadores, junto a otro adolescente habrían perpetrado el robo en una cochera ubicada en la zona sudeste de la ciudad. Cuando los ladrones observaron la presencia policial, intentaron huir. Finalmente fueron detenidos en la esquina de López y Planes y avenida CircunvalaciónTambién durante la madrugada del lunes, otro joven fue detenido por el robo de una motocicleta eléctrica, en 

calles Arturo Capdevilla esquina Juan Gelly, de barrio Residencial América, al norte de la Capital.Las cámaras policiales de videovigilancia colaboraron con el seguimiento del sospechoso, de 18 años, quien transportaba una moto tipo scooter, eléctrica, a la cual nunca pudo dar arranque. Instantes previos, habría sustraído el rodado de un edificio de la misma zona, hecho que fue denunciado al 911.
Un peligro que crece“Esto no es nuevo, es un problema que venimos sufriendo desde hace largo tiempo”, afirmó un vecino de barrio Alta Córdoba, que prefirió no ser identificado.Un vecino suyo sufrió un hecho similar pero hace algunos meses atrás, cuando a mediados de julio tres delincuentes ingresaron a una cochera ubicada en Antonio del Viso, entre calles Rivera Indarte y Juan B. Justo, para sustraer dos motocicletas.Todo quedó grabado por una cámara de seguridad, incluso cuando ocurre lo más sorprendente: un patrullero llegó al lugar mientras el 

hecho ocurría, pero en lugar de intervenir, se retiró del lugar. En el video puede observarse que una camioneta de la fuerza llega a la zona del robo pero a los pocos minutos se retira, marcha atrás. El propietario de una de las motos robadas, una Honda Titán, denunció el hecho y compartió el video que se hizo viral.“Los ladrones hacen tareas de investigación. Se fijan dónde hay una moto y te levantan el portón, o saltan la reja y destruyen la puerta para llevarse la moto. Por lo general actúan de a dos”, afirman vecinos de barrio Alta Córdoba.Desde las aseguradoras confirmaron que “son pocas las firmas que toman el riesgo de asegurar este tipo de vehículos”. Y agregan que “el robo de motos creció en el último año”.En cuanto a números, la Asociación de Productores Asesores de Seguros de Córdoba (Apas) mostró que desde julio de 2024 este tipo de robos supera el medio centenar de unidades por mes.Las autoridades de Apas afirman que el 70% de este tipo de delitos se registra en la ciudad de Córdoba.

Violencia familiar: se suman más casos y graves
INTERIOR. En Río Cuarto, un hombre fue detenido por disparar contra su yerno. En San Francisco, inquieta la cantidad de denuncias.

Los casos de violencia familiar con desenlaces extremos se suman en la provincia de Córdoba.Momentos de tensión se vivieron en la noche del jueves en la ciudad de

Río Cuarto, más concretamente en la calle Francisco Muñiz al 1.600, luego de que un hombre de 81 años de edad discutiera con su yerno y le efectuara un disparo en una de sus piernas.Posteriormente, se encerró en una de las habitaciones de la casa y se negaba a salir, pese al ruego de sus familiares. Seguía armado y amenazante. Al llegar la Policía y ver que esta persona no cedía debieron con

vocar a las fuerzas especiales del Eter y del Duar. Los efectivos debieron irrumpir por la fuerza en la habitación y finalmente lograron reducirlo y lo llevaron detenido.En tanto, el yerno fue trasladado al hospital San Antonio de Padua y quedó internada por la herida padecida.
En San FranciscoEn el departamento San Justo tam

bién se reporta inquietud por la cantidad de causas judiciales por violencia intrafamiliar. Según datos aportados desde los Tribunales de San Francisco, sólo durante los primeros 15 días de este mes de enero se registró un promedio de nueve denuncias diarias de este rubro en el departamento San Justo. La mayoría de ellos ocurrieron en San Francisco, su principal centro urbano.Se trata de un total de 139 casos 

que fueron descriptos en su mayoría como de “violencia física grave”. Si se hace una proyección mensual, el primer mes de 2025 podría terminar con unas 300 denuncias de este tipo.En Tribunales marcan que ya en el verano pasado se observó una situación similar. La violencia intrafamiliar viene creciendo en la última década y se advierte el detalle de que parece sumar mayor frecuencia en los meses de verano.
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